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MICARLA E 
GILSON MOURA 
VIRAM RÉUS EM 
CASO DE DESVIO
Juiz Raimundo Carlyle aceita 
denúncia contra ex-prefeita, 
ex-deputado e outros sete por 
indícios num desvio de R$ 440,7 
mil praticado em 2010 para 
suposto uso em campanha.

Departamento de Trânsito 
eleva fi scalização contra 
ciclomotores irregulares e já 
apreendeu 2 mil motos.

Presidente da estatal, Aldemir 
Bendine, afi rma estar satisfeito com o 
resultado obtido no 2º trimestre, com 
lucro líquido de R$ 531 milhões.

Semana dedicada ao combate da 
violência doméstica é encerrada 
com 200 audiências promovidas e 40 
medidas de proteção aprovadas.  

Em 16º na tabela, ABC encara 
hoje o Mogi Mirim-SP tentando 
afastar a crise. Para o técnico 
Toninho Cecílio a partida 
vale mais: até agora ele não 
conseguiu vencer com o time.

WWW.IVANCABRAL.COM

DETRAN ELEVA 
FISCALIZAÇÃO 
PARA AS 
CINQUENTINHAS

BENDINE SE DIZ 
“SATISFEITO” COM  
RESULTADOS DA 
PETROBRAS 

SEGUNDA SEMANA 
PELA PAZ EM CASA 
PROMOVE 200 
AUDIÊNCIAS

TONINHO TENTA 
EM SÃO PAULO 
SUA 1ª VITÓRIA 
COM O ABC 

 ▶ Alegando descumprimento de acordo por parte dos empresários, motoristas e cobradores aprovam paralisação para a próxima terça-feira

 ▶ Micarla de Sousa, ré em cinco ações 

Extra-ordinário e NOVO

Cristiano,
NOVO Jornal ganha um reforço do Extra-

ordinário, blog mantido pelo jornalista 
Cristiano Félix que é referência em 

moda, viagens, gastronomia e 
tudo mais de interessante 

no universo masculino, 
inclusive os confl itos. 

MOTORISTAS 
FARÃO GREVE 
TERÇA-FEIRA
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A EX-PREFEITA MICARLA de Sousa 
tornou-se ré em mais um proces-
so de corrupção dentro do seu go-
verno. O juiz Raimundo Carlyle, da 
4ª Vara Criminal de Natal, aceitou 
ontem a denúncia apresentada 
pelo Ministério Público Estadual 
em março do ano passado em que 
aponta a ex-prefeita, o ex-deputa-
do Gilson Moura e outras sete pes-
soas como responsáveis por des-
vio de recursos públicos em con-
vênios na Secretaria Municipal de 
Trabalho e Assistência Social (Se-
mtas) e a Associação de Ativida-
des de Valorização Social (Ativa). 
Os réus têm dez dias para apresen-
tar defesa prévia ou 30 dias, caso 
residam em outra comarca.

Junto com Micarla e Gilson 
Moura foram denunciados, o ex-
-secretário da Semtas, Alcedo Bor-
ges; Alan Cândido de Oliveira; João 
Valentim da Costa Neto; João In-
daleto Guimarães Neto; Jeff erson 
de Souza Bezerra; Orlando Fran-
cisco de Queiroz e Bruno Rocha 
de Souza. O processo partiu do de-
poimento do ex-diretor do Ipem 
(Instituto de Pesos e Medidas do 
estado), Rychardson de Macedo, 
sob o acordo de delação premiada 
na Operação Pecado Capital, que 
investigou um esquema de desvio 
de recursos públicos e lavagem de 
dinheiro no instituto.

Rychardson disse ao Ministé-
rio Público que os réus desviaram 
e a lavaram R$ 440.706,43 de con-
vênios entre a Semtas e a Ativa en-
tre junho e dezembro de 2010 para 
custear as despesas de campanha 
de Gilson Moura naquele ano em 
que conseguiu se eleger deputado 
na Assembleia Legislativa. Segun-

do a denúncia, a ex-prefeita e o ex-
-titular da Semtas tinham conhe-
cimento dos desvios e teriam dis-
ponibilizado os recursos públicos 
à Ativa, a fi m de propiciar o desvio 
do dinheiro pelo grupo do deputa-
do que era atuante na entidade, di-
rigida naquele período pela noiva 
de Rychardson, Emanuela de Oli-
veira Alves, que também revelou 
o esquema sob acordo de delação 
premiada. Tanto Rychardson, que 
dirigia o Ipem, quanto Emanuela, 
na Ativa, eram indicações do de-
putado para os cargos.

Acatando a denúncia, o juiz 
Raimundo Carlyle vai agora dar 
prosseguimento ao processo, noti-
fi cando os réus, testemunhas, rea-
lizando oitivas e apurando provas 
apresentadas na denúncia, ou no-
vas, para fazer o julgamento. Os 
réus são acusados do crime de pe-

culato, ou seja, desvio de dinheiro 
público para proveito próprio.

Com este processo, a ex-pre-
feita Micarla de Sousa é ré em cin-
co processos na Justiça estadual e 
tem seu nome incluído em outros 
três que têm o município de Natal 
como réu. No início deste ano, foi 
absorvida junto ao seu ex-secre-
tário de Planejamento, Antônio 
Luna, de um processo de improbi-
dade administrativa pela não apli-
cação de recursos na Educação do 
município. Também foi absorvida 
neste ano no processo de improbi-
dade, devido os indícios de irregu-
laridades no contrato de aluguel 
do prédio do Novotel para que lá 
funcionasse lá as secretarias de 
educação e de saúde que perma-
necem em funcionamento no pré-
dio até hoje. Outros dois proces-
sos por improbidade ainda trami-

tam na justiça contra a ex-prefeita.
Gilson Moura também apare-

ce como réu em outros três pro-
cessos na justiça estadual. Um de-
les encontra-se em grau de recur-
so por parte do Ministério Públi-
co. Até 2014 a Justiça Federal havia 
concedido quatro liminares deter-
minando o afastamento de Gilson 
do cargo de deputado estadual, 
além de indisponibilidade de bens 
dele e de outros seis envolvidos no 
esquema desbaratado pela opera-
ção Pecado Capital. Os desvios de 
recursos no Ipern, que era dirigido 
por Rychardson de Macedo, tam-
bém eram direcionados para gas-
tos da campanha do parlamentar, 
segundo o Ministério Público Fe-
deral. Gilson Moura não disputou 
as eleições no ano passado Devi-
do a esses casos. Mas tentou ele-
ger um irmão, sem êxito. 

ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE
Secretaria de Estado de Meio Ambiente e dos Recursos Hídricos - SEMARH

Companhia de Águas e Esgotos do Rio Grande do Norte - CAERNCaern
PROCESSO LICITATÓRIO N° 0112/2015

PREGÃO PRESENCIAL

Objeto

Aviso

reaprazando 21 de
Agosto de 2015 às 15:00 horas

Crizóstimo Félix de Lima Souza

: Contratação dos serviços de cobrança de débitos, corte, religação e fiscalização, em
todas as regionais da CAERN, separadas por LOTE, conforme Termo de Referência e Ordem
de Licitação nº. 005/2015 - GGC/DC.

A Companhia de Águas e Esgotos do Rio Grande do Norte, através da Assessoria de
Licitações e Contratos, comunica aos participantes da Licitação supra que por razões
administrativas está a data de realização da referida Licitação para o dia

. O Edital com as especificações e seus anexos continua à
disposição dos interessados no site na aba “transparência” no link
LICITAÇÕES no Portal RN COMPRAS ou na Av. Senador Salgado Filho, n.º 1555, Tirol,
Natal/RN, na Assessoria de Licitações e Contratos no horário das 08h00 às 11:00 e das 14:00
às 17:00 horas, a partir do dia 10 de Agosto de 2015 até o dia 20 de Agosto de 2015.
Informações pelo telefone n.º (84) 3232-4145 ou fax n.º (84) 3232-4160 ou ainda no e-mail

Natal/RN, 07 de Agosto de 2015.
- Assessor de Licitações e Contratos

www.caern.rn.gov.br

alc@caern.com.br.

ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE
Secretaria de Estado de Meio Ambiente e dos Recursos Hídricos - SEMARH

Companhia de Águas e Esgotos do Rio Grande do Norte - CAERNCaern
PROCESSO LICITATÓRIO N° 0117/2015 - PREGÃO PRESENCIAL

Objeto

Aviso

reaprazando
26 de Agosto de 2015 às 09:00 horas

Crizóstimo Félix de Lima Souza

: Contratação de empresa especializada para Locação e Manutenção (Preventiva e
Corretiva) de Impressoras Térmicas Portáteis, para impressão dos formulários de Conta de
Água e Aviso de Débito no Processo ISC, com a inclusão, também do fornecimento de
formulários especiais (bobinas de papel), conforme especificados na Planilha de Custos e na
Ordem de Licitação nº 01/2015 - GGC/DC.

ACompanhia de Águas e Esgotos do Rio Grande do Norte, através daAssessoria de Licitações e
Contratos, no uso de suas atribuições legais, torna público aos participantes da Licitação Supra
que por razões administrativas está a data de realização da referida Licitação para
o dia . O Edital com as especificações e seus anexos
continua à disposição dos interessados no site na aba “transparência”no
link LICITAÇÕES no Portal RN COMPRAS ou na Av. Senador Salgado Filho, n.º 1555, Tirol,
Natal/RN, na Assessoria de Licitações e Contratos a partir do dia 11 de Agosto de 2015, no
horário das 08h00 às 11:00 e das 14:00 às 17:00 horas, até às 09:00 horas do dia 25 deAgosto de
2015. Informações pelo telefone n.º (84) 3232-4145 ou fax n.º (84) 3232-4160 ou ainda no e-mail

.

Natal/RN, 07 de Agosto de 2015.
- Assessor de Licitações e Contratos

www.caern.rn.gov.br

alc@caern.com.br

A PRESIDENTA DILMA Rousseff  dis-
se ontem (7) durante cerimônia 
de entrega de 747 casas do Pro-
grama Minha Casa, Minha Vida, 
que respeita a democracia no Bra-
sil, que sabe o que é viver numa di-
tadura e que sabe suportar pres-
sões. “Por isso, eu respeito a demo-
cracia e o voto. Podem ter certeza 
que, além de respeitar, eu honrarei 
o voto que me deram. A primei-
ra característica de quem honra o 
voto que lhe deram é saber que ele 
é a fonte da minha legitimidade e 
ninguém vai tirar essa legitimida-
de que o voto me deu”.

No discurso, ela afi rmou ain-
da  que se dedicará, “com grande 
empenho” nos próximos meses e 
anos do mandato, a “assegurar a 
estabilidade política” do país. No 
pronunciamento, a presidenta re-
conheceu que o Brasil passa por 
difi culdades e concordou que fal-
ta muita coisa para ser feita. Para 
Dilma, o país hoje é “robusto”, tem 
reservas internacionais e avançou 
muito ao tirar milhões de pessoas 
da pobreza extrema e transformar 
a sociedade brasileira.

“Antes, a gente era, principal-
mente, país só de pessoas bem po-
bres. Hoje, somos país de classe mé-
dia. Podem ter certeza de que me 
dedicarei, dia e noite, hora por hora, 
a garantir que o país saia o mais rá-
pido possível de suas difi culdades”, 
acrescentou a presidenta.

Sobre a proposta do PSDB e do 
DEM, que defenderam novas elei-
ções, Dilma disse que, ao longo da 
vida, passou muitos momentos 

difíceis. “Então, sou uma pessoa 
que aguenta pressão, que aguenta 
ameaça. Aliás, sobrevivi a grandes 
ameaças à minha própria vida. O 
Brasil hoje pode ser muito diferen-
te daquele em que tive de enfren-
tar as temíveis difi culdades. O país 
hoje é uma democracia, que res-
peita, sobretudo, uma eleição dire-
ta pelo voto popular.”

“Eu respeito a democracia do 
meu país. Sei o que é viver numa 
ditadura. Por isso, respeito a de-
mocracia e o voto. E podem ter 
certeza de que, além de respeitar, 
honrarei o voto que me deram. A 
primeira característica de quem 
honra o voto é saber que é ele a 
fonte da minha legitimidade e nin-
guém vai tirar essa legitimidade 
que o voto me deu.”

A presidenta também falou 
sobre a necessidade de dedica-
ção pela estabilidade “institucio-
nal, econômica, política e social” 
do Brasil, que tem uma democra-
cia em que se deve respeito aos po-
deres Legislativo, Executivo e Judi-
ciário. “Sei que tem brasileiros so-
frendo. Por isso, me comprometo a 
trabalhar diuturnamente. A gente 
tem horário de serviço um pouco 
longo, mas acho que é minha obri-
gação, meu dever. Além disso, me 
comprometo também a contribuir 
e me esforçar pela estabilidade. Me 
disponho a trabalhar incansavel-
mente para assegurar a estabili-
dade política do país. Quero dizer 
que me dedicarei com grande em-
penho a isso nos próximos meses e 
anos do meu mandato.”

 MICARLA E GILSON 
MOURA VIRAM RÉUS
/ BORBOLETA /  JUIZ ACEITA DENÚNCIA POR INDÍCIOS DE DESVIOS NO VALOR DE R$ 440.706,43 
CONTRA A MICARLA DE SOUSA, O EX-DEPUTADO GILSON MOURA E OUTRAS SETE PESSOAS

CLÁUDIO OLIVEIRA
DO NOVO JORNAL

“Ninguém vai tirar a legitimidade 
que o voto me deu”, afi rma Dilma

/ DEMOCRACIA /

 ▶ Micarla de Sousa é ré em cinco processos na Justiça estadual e tem seu nome incluído em outros três

 ▶ Dilma Rousseff: “sou uma pessoa que aguenta pressão, que aguenta ameaça”

EDUARDO MAIA / NJ
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A CONVOCAÇÃO DOS 824 concursa-
dos para a Polícia Militar do Rio 
Grande do Norte foi suspensa em 
decisão liminar proferida pelo de-
sembargador Expedito Ferreira de 
Souza e publicada ontem (7) pelo 
Tribunal de Justiça (TJ). Com a de-
cisão, o Governo do Estado fi ca 
impedido de dar continuidade ao 
concurso, suspendendo, de igual 
modo, o Edital 007/2015, publica-
do no Diário Ofi cial no dia 25 de 
julho passado com a ordem para a 
matrícula dos candidatos aptos e 
posterior formação.

O pedido para a suspensão da 
convocação foi feito pelo Ministé-
rio Público Estadual em ação cau-
telar movida contra o Estado e a 
Associação dos Praças da Polícia 
Militar do Estado do Rio Grande 
do Norte (Aspra PM/RN).

Na argumentação do MP para 
o pedido consta que “o prazo fatal 
de validade do certame em ques-
tão ocorreu em 21 de julho de 
2010”, por esse motivo não esta-
ria mais dentro do prazo a convo-
cação dos candidatos. O concur-
so que aprovou os 824 ocorreu em 
2005.

A partir da análise do MP, a 
Polícia Militar estaria impedida de 
realizar a matrícula dos candida-
tos aptos, bem como a posterior 
formação no Centro de Forma-
ção e Aperfeiçoamento de Praças 
(CFAPM) e unidades operacionais 
regionalizadas.

O MP argumenta ainda que 
houve convocação pela adminis-
tração pública estadual de 824 
candidatos para a realização de 

exames de saúde, mesmo sendo 
considerados inaptos 546 convo-
cados, que foram reprovados no 
exame médico do concurso pú-
blico da corporação, a maioria 
(93,7%) na parte psicológica do 
exame.

Com a decisão liminar do de-
sembargador Expedito Ferreira fi -
cam também suspensos os efei-
tos da sentença de primeira ins-
tância proferida nos autos da ação 
civil pública, favorável à continui-
dade do concurso e consequente 

convocação.
Essa sentença havia sido pro-

ferida em outubro do ano passa-
do pelo juiz Cícero Martins de Ma-
cedo Filho, da 4ª Vara da Fazenda 
Pública, determinando que o Go-
verno do Estado convocasse os 
824 concursados da Polícia Mili-
tar para o curso de formação de 
soldado.

Em sua sentença, Cícero Mar-
tins havia destacado que “a segu-
rança pública, dever do Estado e 
responsabilidade de todos, precisa 

ser melhorada no Rio Grande do 
Norte, e o ingresso dos 824 candi-
datos que estão aptos a participar 
das demais fases do concurso sem 
dúvida será um grande reforço”.

A decisão fi nal do Judiciário 
Estadual será tomada após julga-
mento do recurso de apelação in-
terposto pelo Ministério Público, 
pela 4ª Vara da Fazenda Pública. O 
recurso a ser julgado pela Primei-
ra Câmara Cível é o 2015.009345-8, 
do qual o desembargador Expedi-
to Ferreira também é o relator.

JUSTIÇA BARRA CONVOCAÇÃO 
DE APROVADOS NA PM
/ DECISÃO /  ATENDENDO A PEDIDO DO MINISTÉRIO PÚBLICO, QUE ARGUMENTA VENCIMENTO DO PRAZO DE 
VALIDADE DO CONCURSO, JUSTIÇA SUSPENDE NOMEAÇÃO DE APROVADOS EM CONCURSO DA POLÍCIA MILITAR

DIEGO CAMPELO
DO NOVO JORNAL

APROVADOS JÁ 
ESPERAVAM POR 
DECISÃO

A partir da próxima segunda-
feira (10) os 697 aprovados 
remanescentes - dos 824 - 
começariam a apresentar-se na 
sede do Quartel do Comando 
Geral, na Avenida Rodrigues 
Alves, no bairro do Tirol, para 
entrega de documentação. Essa 
etapa se estenderia até o dia 1º de 
setembro, em conformidade com 
o edital 007/2015, agora suspenso 
a partir da decisão do TJ.

Seriam chamados, a contar 
de segunda-feira, 50 candidatos a 
cada dia, até 1º de setembro, para 
apresentação da documentação. 
Após essa etapa eles seriam 
chamados para o processo de 
formação no Centro de Formação 
e Aperfeiçoamento de Praças 
(CFAPM) e unidades operacionais 
regionalizadas.

O balconista de farmácia 
Saulo de Tarso, 32, é um dos 
que aguardam há dez anos a 
convocação dos aprovados no 
concurso da PM. Ele passou na 
colocação de nº 391. Ao fi car 
sabendo da decisão do TJ em 
acatar o pedido do MP, diz que 
já desconfi ava que isso fosse 
acontecer e apontou que falta 
vontade política do Estado para 
dar o devido andamento ao 
processo.

“Eu iria entregar os 
documentos no próximo dia 
19, mas o edital que saiu no 
Diário Ofi cial não dizia a data de 
matrícula, então por isso mesmo 
eu já desconfi ava que isso iria 
acontecer a qualquer momento. 
Na verdade o que sentimos é 

falta de vontade política”, afi rma 
Saulo.

Já o representante comercial 
José Messias Bulhões, 32, 
aprovado em 15º no concurso, 
disse ter recebido a notícia da 
suspensão como um “balde 
de água fria”, embora também 
esperasse que o MP recorreria. Na 
sua análise, o Ministério Público 
está indo “contra o apelo da 
população”, que a cada dia clama 
por mais segurança.

Ele acrescenta que, no que 
depender de decisões da Justiça, 
não tem mais esperança de ser 
convocado, mas que lutará até à 
última instância. 

“Espero que a Associação 
dos Praças recorra e que o nosso 
direito não seja negado, pois 
todos os juristas dizem que o 
nosso direito é legítimo”, defende 
Messias.

ASSOCIAÇÃO DOS 
PRAÇAS ENTRARÁ 
COM RECURSO

A Associação dos Praças da 
Polícia Militar (Aspra PM/RN) cri-
ticou a ação do Ministério Públi-
co em tentar impedir que o Go-
verno do Estado convoque os can-
didatos aptos da Polícia Militar. O 
presidente da associação, o 2º sar-
gento Eduardo Canuto, conside-
rou “estranho” o fato de o desem-
bargador Expedito Ferreira ter re-
cebido a petição do MP na quarta-
-feira (5) e já publicado a sentença 
no dia seguinte, segundo ele.

Canuto reclamou também do 
fato de a Polícia Militar ainda não 
ter sido intimada quanto à deci-
são do desembargador. “A gente sa-
bia que o MP ia tentar de todas as 
formas impedir ou sustar essa deci-
são em primeiro grau, mas não tí-
nhamos conhecimento desse pedi-
do. Na verdade a gente já esperava 
essa decisão do TJ, mas não dessa 
forma”, disse o presidente da Aspra.

Ainda segundo ele, a partir des-
sa decisão o setor jurídico da asso-
ciação vai se reunir para analisar a 

sentença e a possibilidade de a ins-
tituição entrar com um recurso. 
No entanto, a partir de uma aná-
lise “superfi cial”, Eduardo adianta 
que não é competência do Minis-
tério Público interpor recurso para 
a suspensão da convocação.

“A gente já identifi cou, pelo 
menos em uma análise superfi -
cial, que o MP não poderia ter fei-
to esse pedido, porque ele é par-
te nesse processo; quem poderia 
ter feito esse pedido era o Estado e 

não o fez. Então o MP não tem le-
gitimidade para isso”, contrapõe o 
presidente da Aspra.

O presidente considerou ainda 
uma atitude “inusitada” e “esquisi-
ta” do MP, já que este é um dos ór-
gãos que lutam por melhorias na 
segurança pública do Rio Grande 
do Norte.

O assessor de imprensa da Po-
lícia Militar, major Castelo Bran-
co, afi rmou que até ontem à tarde 
a PM ainda não tinha recebido ne-

nhuma notifi cação do Tribunal de 
Justiça sobre a suspensão. Imedia-
tamente após o recebimento da 
notifi cação, todo o processo será 
suspenso até que seja dado um 
desfecho na questão.

“Foi uma decisão do desem-
bargador e a Polícia Militar tem 
que cumprir. A partir disso serão 
suspensas todas as etapas do pro-
cesso, aguardando, assim, o fecha-
mento do processo pela Justiça”, 
explica Castelo Branco.

A GENTE SABIA QUE O 
MP IA TENTAR DE TODAS 
AS FORMAS IMPEDIR OU 
SUSTAR ESSA DECISÃO 
EM PRIMEIRO GRAU, 
MAS NÃO TÍNHAMOS 
CONHECIMENTO DESSE 
PEDIDO.”

Eduardo Canuto
Presidente da Aspra PM

A JUSTIÇA DO Rio Grande do Nor-
te decidiu ontem por manter o 
prefeito de Umarizal, Carlindson 
Onofre Pereira Melo, afastado do 
cargo. A decisão foi deferida pelo 
desembargador Expedito Ferreira.

Já afastado desde 29 de julho 
quando foi defl agrada a “Opera-
ção Negociata”, o gestor é sus-
peito de participar de uma asso-
ciação criminosa cujo objetivo era 
fraudar e desviar recursos através 
do Termo de Convênio celebra-
do entre a prefeitura municipal e 

o Banco Gerador AS, por meio de 
concessão de empréstimos con-
signados e fi nanciamentos a ser-
vidores ativos e inativos da cidade.

As investigações apontaram 
que dos 109 benefi ciários dos em-
préstimos, 98 não fazem parte do 
quadro de servidores públicos do 
Município. A fraude teria começa-
do em 2010 no curso da gestão do 
ex-prefeito José Rogério de Souza 
Fonseca, e prosseguiu até o ano de 
2013, portanto, no início da gestão 
de Carlindson Onofre.

Ainda de acordo com apura-
ção da justiça, o grupo fraudava 
contracheques, declarações e pa-
péis e, em seguida, após o depósito 
do dinheiro nas contas dos benefi -
ciários, sacava o montante obten-
do para si ou para terceiros vanta-
gem ilícita com o esquema. A in-
vestigação mostra que foi liberado 
nas contas dos interessados o va-
lor total de R$ 1.571.792,33, o que 
refl etiu em um dano ao erário da-
quele município de aproximada-
mente R$ 2.043.625,34.

O Ministério Público do Rio 
Grande do Norte (MPRN) ofereceu 
denúncia perante a Vara de Uma-
rizal em desfavor de outras oito 
pessoas que também estariam en-
volvidas no esquema, sendo elas 
José Rogério de Souza Fonseca, 
Vilma Fernandes de Souza, Fran-
cisco Edivan de Oliveira, Josberto 
de Souza Oliveira, Abimael Th iago 
Bezerra de Melo, Bruno Ewerton 
Bezerra Leal, Marinaldo Amâncio 
da Silva Júnior e Ildeneide Pereira 
de Medeiros.

Josberto de Souza Oliveira e 
Abimael Thiago Bezerra Melo se-
riam os responsáveis por captar os 
supostos servidores públicos, bem 
como o recolhimento de assinatu-
ras das pessoas interessadas nas pro-
postas de empréstimos. Logo, segun-
do apurou a polícia, a documenta-
ção era vistoriada por Marinaldo 
Amâncio da Silva Júnior, sócio oculto 
da empresa Nordeste Serviços Ltda, 
onde o mesmo validava e repassa-
da ao banco Gerados S.A. a papelada 
para a liberação do empréstimo.

Antes, para consumar os cri-
mes, as informações também eram
atestadas pelos secretários muni-
cipais Vilma Fernandes de Souza
e Francisco Edivan de Oliveira, que
confi rmavam que os interessados
eram servidores do Município de
Umarizal, mesmo sem serem.

Enquanto que Bruno Ewerton
Bezerra Leal é apontado como arti-
culador de toda a empreitada delituo-
sa. Também foram denunciados a es-
posa de Josberto, Ildeneide Pereira de
Medeiros e o ex-prefeito José Rogério.

Justiça mantém prefeito afastado
/ NEGOCIATA /

 ▶ Aprovados começariam a apresentar-se no quartel do Comando-Geral da PM na segunda-feira (10)  ▶ Certame realizado em 2005 teve 824 aprovados

 ▶ Messias, 32: “Balde de água fria”

MAGNUS NASCIMENTO / ARQUIVO NJ

FÁBIO CORTEZ / NJ

TIAGO LIMA / ARQUIVO NJ

FRANKIE MARCONE / NJ
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Editor 

Carlos Magno Araújo

XEQUE MATE
O programa Xeque Mate, que 

vinha sendo realizado pelos estu-
dantes de Jornalismo, desde 1974, 
antes da federalização da Facul-
dade de Jornalismo Eloy de Sou-
za, e que se constituía na presen-
ça visível do Curso de Comunica-
ção da UFRN na programação da 
TV Universitária, servindo de ensi-
no prático para os alunos, deixou 
de ser produzido. Por enquanto es-
tão sendo apresentadas gravações 
de programas passados. Só a falta 
de conhecimento dos dirigentes 
do Curso de Comunicação sobre 
sua história justifi ca a desimpor-
tância dada a um programa-labo-
ratório, peça importante na eleição 
de 1974 (segundo o senador eleito 
Agenor Maria) que abriu caminho 
para a redemocratização.Por últi-
mo, o Xeque Mate era a única pre-
sença formal do curso com a TVU.

LISTA TRÍPLICE
O nome do advogado Wladi-

mir Soares Capistrano ocupa o 
primeiro lugar na Lista Tríplica or-
ganizada pelo Tribunal de Justiça, 
para integrar o plenário do Tribu-
nal Regional Eleitoral, Além dele 
fi gura na lista os nomes dos advo-
gados Pompilho Normando Pinto 
Rosado e Walter Soares Barbosa 
Rocha. A escolha do integrante do 
TRE é do Presidente da República.

 
CAMINHO DAS PEDRAS

Com mais de vinte anos de 
carreira, o professor, produtor, es-
critor e empresário André Marti-
nez, de São Paulo, inicia hoje, no 
IFRN/Centro, o curso de “Inova-
ção em  Projetos Culturais”, que 
vai além de como preencher pla-
nilhas e lidar com leis de incenti-
vo para ensinar o caminho das pe-
dras dos incentivos culturais.

ARENA DA FÉ
A Arquidiocese de Natal pre-

tende transformar, na tarde de hoje, 
a Arena das Dunas em Arena da 
Fé. Com o lançamento do projeto 
“Evangelizar é Preciso” que inclui a 
campanha para levantar recursos 
que vão custear a mudança da Rá-
dio Rural (que completa 57 anos, se-
gunda-feira). A movimentação co-
meça ao meio-dia com a abertura 
dos portões do estádio. A progra-
mação artística será iniciada às 14 
hs, até às 18 quando será celebrada 
uma missa. O encerramento se dará 
às 20h30 com o show de evangeliza-
ção do padre Reginaldo Manzotti.

A TODO GÁS
Vinte anos depois de ter sido lançado no 

palco que seria o sonho máximo de quem 
pretender falar ao grande empresariado bra-
sileiro, a sede da FIESP, na famosa pirâmide da avenida Paulista, o nosso 
Rio Grande do Norte tenta reformular o programa que apareceu como 
uma grande novidade em matéria de incentivo fi scal para atrair inves-
timentos na indústria. O que era Progás, está mudando sua identidade 
para “RN Gás+”, que – em essência – se propõe a manter um diferencial 
no portfólio oferecido aos investidores que optarem pelo nosso Estado.

O Progás havia sido criado a partir de um equívoco, quando o Go-
verno do Estado, e a própria Petrobrás,  superestimaram as descober-
tas de gás natural daqui, imaginando-se que existia gás em quantidade 
bastante para atrair qualquer tipo de indústria e poderia dar ao RN 
vantagens comparativas sobre todos os outros Estados do Nordeste, 
e não era bem assim. Em muito pouco tempo a capacidade de oferta 
de gás esgotou-se, embora não se possa deixar de contabilizar como 
legado positivo a instalação do CTGás, iniciativa da Petrobrás e Senai, 
que fi xou em Natal um centro de excelência na pesquisa da aplicação 
do gás.

Quem se aprofundar no assunto vai chegar a uma triste conclusão: 
o gás que o Rio Grande do Norte imaginava servir de atração para no-
vos investidores, vinte anos depois, é consumido pela própria Petrobrás. 
Um outro equívoco praticado na implantação do Progás, foi a decisão 
em favor de um projeto do grupo espanhol Iberdrola (que havia com-
prado a Cosern no caso mais exitoso, em matéria de preço, do progra-
ma de privatizações realizado em todo o Brasil), que planejou a instala-
ção de uma usina termelétrica no município de Alto do Rodrigues, que 
foi inaugurada em 2008, depois de sofrer modifi cação para atrair a Pe-
trobrás, adicionando a produção de vapor, para ampliar a produção de 
petróleo na região, com capacidade para produzir 450 MW de energia. 
A Iberdrola vendeu sua participação ao grupo Neoergia que terminou o 
transferindo para a Petrobrás. Resumo da ópera:  todo o esforço do Rio 
Grande do Norte na busca de novos investiores, terminou consumido 
pela Petrobrás. O grupo “Florida Powers”, que se propunha a construir 
uma termo elétrica em Macau e assumir a Fábrica de Barrilha da Alca-
norte não conseguiu a garantia do fornecimento do gás, e acabou-se a 
última oportunidade de conclusão da fábrica de barrilha, que havia sido 
iniciada nos anos 1970, em Macau, quando havia um monopólio esta-
tal da produção e comercialização do produto, que tem sal e calcáreo 
como seus principais insumos, além de energia elétrica..

Segundo levantamento agora divulgado pelo Governo do Estado, o 
Progás – ou “RN Gás +” atende apenas nove empresas (as três maiores 
do setor têxtil – Guararapes, Vicunha e Coteminas) que estão receben-
do esse tipo de incentivo, embora haja um número muito maior rela-
cionado como os que participam do programa. Mas, não foi dito que a 
mudança no programa foi determinada pela decisão da Petrobrás sair 
da parceria com o Estado para mante-lo. O Presidente da Potigás, que 
está pilotando as mudanças no programa, que não terá mais a Petro-
brás entre os seus patrocinadores, limitou a oferta de gás a um máximo 
de R$ 15 milhões/ano, o sufi ciente para garantir a oferta mensal de 120 
mil metros cúbicos de gás por mês. Ou seja: a capacidade do Estado 
está limitada a atender as empresas que já participam do programa.

A nova fase do programa do gás vai começar com o recadastra-
mento das empresas atendidas. O Estado, ao longo de todo esse tem-
po não conseguiu criar mecanismos de controle capazes de indicar se 
o subsídio oferecido está oferecendo respostas positivas na geração de 
empregos. O pessoal do Governo garante que os que estiverem aten-
dendo essa expectativa continuarão sem problema. Mas existe a ex-
pectativa de que se tiver havido alguma redução na produção, haverá 
uma revisão para que possa sobrar gás para o atendimento de outras 
empresas que possam se interessar, sem o Estado exceder o limite de 
R$ 15 milhões/ano estabelecido para o programa.

 ▶ A exoneração de Orlando Gadelha 
Simas Neto do cargo de Secretário-
adjunto do Desenvolvimento, saiu, ontem, 
no Diário Ofi cial.

 ▶ Hoje completa 40 anos que era criada 
a Federação de Grupos Folclóricos do Rio 
Grande do Norte.

 ▶ Manchete principal do centenário 
O Mossoroense, edição de ontem: 

“Robinson considera um milagre folha de 
pagamento estar em dia”,

 ▶ Uma semana depois dói dia do Padre, 
se comemora, hoje, o Dia do Pároco. Hoje 
também é o Dia do Pedestre.

 ▶ A Aphoto promove, hoje,  no Parque 
da Cidade, às 10h30, palestra da 
fotografa e advogada Rafaela Marinho: 
“Fotografi a e Direito Autoral”

 ▶ No encerramento da Exposição do 
Fusca, hoje, no Praia Shopping, haverá 
show da banda “The Bop Hounds”

 ▶ O Natal Shopping, em parceria 
com a operadora Claro, promove, hoje, 
uma atividade lúdica para aproximar 
fi lhos e pais .

 ▶ Do alto dos seus 86 anos de idade, 
Ângela Maria se apresenta, hoje, no 

Teatro Riachuelo, acompanhada do violão 
de Ronaldo Rayol.

 ▶ Francisco Barros Dias e Walter Nunes 
Junior serão eleitos, dia 28, para  a 
Academia de Letras Jurídicas do RN.

 ▶ O prefeito Carlos Eduardo Alves 
instituiu o Grupo de Trabalho para 
Projetos Estruturantes da Ribeira e 
Emtorno.

ZUM  ZUM  ZUM

DO ATOR JOSÉ DE ABREU NA ABERTURA DO PROGRAMA DO PT, 
SOBRE OS PROTESTOS ENFRENTADOS PELO GOVERNO DILMA

Nos últimos tempos, 
começaram a dar uma 
nova utilidade às panelas”

APOIO AOS JOVENS
O senador José Agripino come-

mora a aprovação, na Comissão 
de Agricultura e Reforma Agrária, 
do conjunto de projetos que apre-
sentou para fortalecer a atuação 
dos jovens empreendedores asse-
gurando uma legislação moderna. 
Desta vez foi aprovado o projeto 
que institui a Política Nacional de 
Estímulo ao Empreendededoris-
mo do Jovem do Campo.

BUSCA DE FILIADOS
O Presidente nacional do PPS, 

deputado Roberto Freira, estará 
na manhã de hoje, na Assembléia 
Legislativa para lançar a campa-
nha de fi liação no sucessor do ve-
lho “Partidão”, como era chamado 
o PCB. A direção local garante que 
o PPS possui cinco mil fi liados no 
Rio Grande do Norte e preten fi liar 
mais mil, com visitas a eleição do 
próximo ano.

TURISMO RURAL
Este ano vai ser realizada, em 

Natal, na Arena das Dunas, a Ru-
raltur (Feita de Turismo Rural) que 
o Sebrae já havia promovido dez 
versões, no Estado da Paraíba. A 
Ruraltur vai ser realizada entre os 
dias 26 e 28 de Agosto, com a ex-
pectativa de atrair um público de 
sete mil visitantes.  

OUTRA IMAGEM
Do deputado Paulo Pereira da 

Silva, o Paulinho da Força, sobre o 
programa do PT na televisão: “O 
José de Abreu colocou paletó, apa-
rou a barba e o cabelo que caracte-
rizavam o Nilo, mas continua me-
tido no lixão.” Nilo era o persona-
gem de Abreu na novela “Avenida 
Brasil”, que vivia num depósito de 
lixo.

DEU BODE  

Somente ontem depois da Fes-
ta do Bode ter sido formalmente 
instalada, na véspera, em Mosso-
ró, que a Secretaria de Agricultura 
publicou, no Diário Ofi cial do Edi-
tal estabelecendo as normas para 
inscrições de animais que partici-
pariam do evento e o regulamento 
da feira. Embora presente em Mos-
soró, o governador Robinson Fa-
ria não participou da solenidade 
de abertura para evitar confronto 
com um grupo de grestistas...

▶ rodaviva@novojornal.jor.br

Bala falha
Sem mergulhar no mérito jurídico da matéria, a notícia da 

suspensão da convocação dos aprovados no concurso públi-
co realizado pela Polícia Militar em 2015 foi recebida como um 
duro golpe por todo o  estado.

A segurança pública tem sido um dos grandes calos da ad-
ministração do Rio Grande do Norte nos últimos anos, e tal pos-
sibilidade de reforçar o efetivo policial era uma das grandes ar-
mas do novo governo para amenizar essa crise. Por enquanto, 
esse tiro bateu catolé. 

Ações como o Ronda Cidadã e o fortalecimento do policia-
mento nos bairros tem sido importantes, é bem verdade, mas 
ainda representam um avanço muito tímido no combate à vio-
lência que assusta o cidadão potiguar. 

É preciso, de maneira urgente, reforçar o corpo policial, que 
tem hoje um défi cit de aproximadamente 5 mil homens. Essa 
realidade, aliás, tem sido de ciência da gestão estadual há pelo 
menos uma década. 

A argumentação, vinda do Ministério Público Estadual, que 
embasou a decisão judicial que suspendeu a convocação dos 
aprovados no concurso da PM tem como centro o fato de o pra-
zo de validade do certame ter se esgotado em 21 de julho de 
2010. 

Ainda em decisão de primeira instância, o desembargador 
Expedito Ferreira, que assina a suspensão, sustenta que o Es-
tado teria um prejuízo irreversível caso desse continuidade à 
aprovação dos policias e, em decisão fi nal, fosse batido o mar-
telo contra a nomeação desses aprovados - isso porque daqui 
para frente seria iniciada a fase de capacitação desses homens, 
através de cursos de formação, bancados pelo poder público. 

Curioso é que a decisão chegou no prazo limite. A partir de 
segunda-feira o Estado passaria a convocar 50 aprovados por 
dia. Esse processo seguiria até 1º de setembro. 

Agora a Associação dos Praças da Polícia Militar, que repre-
senta os aprovados, espera interpor recurso para manter a vali-
dade do certame e, assim, garantir a continuidade do processo. 

A reclamação deles tem como base o fato de o Ministério 
Público ser um órgão que antes lutava por ações práticas do 
poder executivo no que diz respeito a combater a inseguran-
ça, mas, agora, estar sendo o responsável pela ação que tirou do 
cartucho a principal “bala” do governo nesse sentido.

Fato é que independente de culpado, a vítima em mais esse 
imbróglio é a população. Apesar da diminuição de alguns índi-
ces pontuais, a sensação de insegurança ainda é grande e conti-
nua privando o cidadão. 

É preciso que os poderes se unam em torno de soluções prá-
ticas; e, logo, parem de jogar um para o outro, exclusivamente, 
a responsabilidade de resolver um problema que afeta a todos.  

Editorial

A cabeça do petista
Entrei em uma loja de conveniência, na noite de quinta-

-feira. A do posto de combustíveis que fi ca ali no cruzamen-
to das ruas Campos Sales e Apodi, Petrópolis. Flagrei a se-
guinte cena: um frentista, brincando com a colega atenden-
te da loja de conveniência, soltou uma declaração em tom de 
brincadeira.

“Dilma agora vai lançar o programa ‘Cestão’. ‘Cestão tudo 
fudido’”, falou o frentista. Dentro da loja, um ciclista, classe mé-
dia, claramente petista, sentiu-se atingido. E devolveu ao fun-
cionário do posto, que já estava saindo da loja: “Amigo, a elei-
ção já passou”. 

Não perdi a oportunidade para fazer uma ponderação e dis-
se ao “companheiro” que a eleição passou, mas nada mais na-
tural do que a oposição fazer o que toda oposição faz, ou seja, 
se opor. Perdão pelo encadeamento óbvio, mas essa obvieda-
de não parece se mostrar a um mundo petista que acredita nas 
eleições como sendo o ápice de uma democracia, quando, na 
verdade, elas são apenas uma parte dela. 

O embate diário entre as forças políticas, o equilíbrio entre 
pesos e contra-pesos, a luta do rochedo contra o mar entre os 
grupos de poder e a importante participação popular é o que, 
de fato, forma um denso caldo democrático. De resto, sobra a 
vontade do PT de governar sem oposição, coisa que até acon-
teceu há bem pouco tempo, quando o governo pegou o vento a 
favor da economia mundial. 

Sem a pujança do consumo das commodities e do motor 
chinês, além dos efeitos da crise fi nanceira internacional, o Bra-
sil deixou de ser sexy e os problemas econômicos surgiram. Ou 
seja, Lula não foi nenhum gênio, a única cabeça que promoveu 
a melhora das condições de parte da população do país, e sim 
contou com uma considerável dose de sorte. Além de ter tido a 
responsabilidade de, com Antônio Palocci e Henrique Meireles, 
dar continuidade à política econômica do governo FHC, pro-
movendo altos superávits primários nas contas públicas. 

A economia piora, a corrupção grassa e a oposição se forta-
lece. Nada mais natural que isso acontecesse. Não para o petis-
ta crônico, esse ser fanático, para quem qualquer tipo de oposi-
ção é “golpismo”. 

Voltando ao nosso colega da loja de conveniência, ele, de-
pois de meu comentário, encheu-se de ar pra dizer “Vocês vão 
perder!”. Não dei trela, paguei o que tinha comprado e saí da 
loja. Não sei o que ele quis dizer com “vocês”. Não pertenço a 
nenhuma facção, partido ou seita. Só não arredo o pé de deixar 
claro e opinar sobre a débâcle do petismo. 

RENATO LISBOA

Editor de Economia ▶ renatolisboa@novojornal.jor.br

Artigo
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OS MOTORISTAS E cobradores de 
anos decidiram que iniciam uma 
greve no transporte de ônibus 
de Natal na próxima terça-feira. 
Após assembleia realizada no fi -
nal da tarde de ontem, o presiden-
te do presidente do Sindicato dos 
Trabalhadores Rodoviários do Rio 
Grande do Norte, Júnior Rodoviá-
rio, confi rmou a paralisação mar-
cada para a semana que vem.

A greve ocorre em um ano no 
qual a primeira intenção de para-
da foi evitada depois que os em-
presários do transporte coletivo 
da capital resolveram aceitar o re-
ajuste solicitado pelos motoristas. 
A movimentação grevista tam-
bém tem início depois de um rea-
juste na tarifa de ônibus, que pas-
sou de R$ 2,35 para R$ 2,65 no mês 
passado, e num momento em que 
se discute a licitação de transpor-
te de Natal.

O problema é que, de acordo 
com o Sintro, os donos das em-
presas de ônibus não estão cum-
prindo algumas cláusulas acer-
tadas no acordo feito na últi-
ma movimentação do Sindicato 

como o reajuste salarial de 10% 
para os todos os funcionários e 
o aumento no valor do vale ali-
mentação para motoristas e co-

bradores, além da promessa de 
contratação de novos cobradores 
para reduzir a dupla função. Em 
nota, o Sindicado das Empresas 

de Transportes Urbanos de Pas-
sageiros de Natal (Seturn) infor-
mou que os salários ajustados em 
negociação já foram pagos e que 
adotará todas as medidas jurídi-
cas cabíveis para evitar que um 
movimento grevista considerado 
irregular aconteça. 

Na manhã de ontem, os mo-
toristas e cobradores chegaram a 
paralisar por três horas as ativida-
des, como uma advertência ao Se-
turn. Os ônibus voltaram a circu-
lar no início da tarde e havia uma 
possibilidade de os rodoviários re-
alizarem novo protesto no fi nal 
do dia. Contudo, após a assem-
bleia realizada na sede do Sintro, 
a categoria resolveu por não fa-
zer nova manifestação e por man-
ter a decisão de greve para a ter-
ça. Durante as movimentações 
de ontem, a Superintendência 
Regional do Trabalho e Emprego 
(SRTE) orientou que os rodoviá-
rios pusessem fi m á paralisação 
até que fosse encerrada a reunião 
com os empresários, que preten-
dia chegar a um acordo, mas não 
teve sucesso.

GREVE É ANUNCIADA 
PARA TERÇA-FEIRA
/ TRANSTORNO /  ALEGANDO DESCUMPRIMENTO DE CLÁUSULAS EM ACORDO POR PARTE DOS 
EMPRESÁRIOS, SINDICATO DOS MOTORISTAS DECIDE PARAR A PARTIR DA PRÓXIMA TERÇA-FEIRA  

 ▶ Motoristas fi zeram parada de advertência, ontem

ARGEMIRO LIMA / NJ
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Conecte-se

Videogame profi ssional
É bom ver que o que era apenas 
um entretenimento, agora pode 
ser visto com outros olhos, um 
profi ssional em jogos, curso de dois 
anos para técnico em jogos. Eu 
tinha que viver pra ver isso.

Leandro Silvestre, 
Via site

Licitação
Tem que ter é mais ônibus e 
paradas mais bem estruturadas; 
de que adianta ar condicionado em 
ônibus lotado? Esse prefeito só faz 
besteira. Imoral!

Aline Azevedo, 
Via Instagram

Licitação – 2
Agora a passagem vai pra 5 reais.

Andik Dutra, 
Via Instagram

Deputado 
Pelo que soube, o deputado vinha 
em um carro quando a PRF parou 
o carro e pediu para o motorista 
realizar o teste do bafômetro, foi 
quando o deputado surtou e partiu 
para cima dos policias. Então sendo 

assim, foi caracterizado desacato 
ao policial que na hora deu voz de 
prisão! 
Parabéns a PRF!

Claudeci Alberto Silva, 
Via Facebook

Deputado – 2 
Esse moleque safado estava 
embriagado e desacatou o policial 
que estava fi lmando, quando meteu 
a mão na câmera dele. Ele é um 
homem público. Se tiver vergonha 
na cara, nunca mais vai a festa de 
Santana.

José Emidio Neto, 
Via Facebook

Deputado -3
Infelizmente, a arrogância é marca 
registrada de alguns representantes 
do povo, quando estão em seus 
mandatos, esquecem que foi o povo 
que o elevou ao cargo.

Rejane Souza, 
Via Facebook

Deputado - 4
É tal da impunidade parlamentar 
que dá o direito de fazer isso se 
fosse um cidadão que o elegeu 

ainda estava preso eles tem quê 
independente de parlamentar errou 
tem que pagar porquê quem banca 
eles no poder quando erra pagá 
parabéns aos polícias federais!

Dorgival Paulino, 
Via Facebook

Deputado - 5
Ontem por volta das 23:00 um 
cidadão resistiu a abordagem de 
nossa guarnição e foi ao chão, 
delegacia e termo circunstanciado 
de ocorrência, hospital para exames 
de corpo de delito e em seguida 
liberado. Se não tivesse resistido 
estava tudo certo, mas tem muitos 
engraçadinhos que são folgados 
mesmo. Provavelmente foi parecido 
com o meu caso, as pessoas estão 
fazendo do Deputado um coitado.

Jean Neves, 
Via Facebook

Deputado - 6
Interferiu no trabalho da PRF que 
estava fazendo um procedimento 
com o motorista, teste do bafômetro. 
E depois resistiu à prisão...

Luiz Flavio, 
Via Facebook

Deputado - 7
Acho que ele fez algo que 
acarretasse na subjugação. Pode ter 
certeza!

Jeferson Oliveira, 
Via Facebook

Deputado - 8
Ele tem imunidade parlamentar e 
o motorista que ele ordenou pra 
não descer do carro também tinha? 
E as desculpas foram que não foi 
tratado como um cidadão. Se todo 
cidadão é igual, por que os políticos 
precisam de imunidade? PRF de 
parabéns!

Rayane Martins, 
Via Facebook

Deputado - 9
Exageros! Um monte de trafi cante 
solto por aí, rindo da PF enquanto 
isso...

Wall Vidal, 
Via Facebook

▶ cartas@novojornal.jor.br twiter.com/NovoJornalRN facebook.com/novojornalrn novojornal.jor.br
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ALUISIO LACERDA
Jornalista  ▶ aluisiolacerda@gmail.comJornal de Aluisio Lacerda 

escreve nesta coluna 
aos sábados

Advogado
Próxima terça, 11, dia do advogado. Profi ssional em des-

taque nesse tempo instável de muitas investigações, intimi-
dações, delações, prisões e teorias de conspiração.

Houve época em que as bandeiras cívicas de lutas e de 
defesa da sociedade associadas ao advogado e suas institui-
ções elevaram a categoria a baluarte nas lutas pela salvaguar-
da dos direitos e garantias do povo. Tal passado implicou um 
grande fardo atual de responsabilidades.

A fi gura do advogado, especialmente o criminalista, fun-
diu-se a do defensor dos acusados de corrupção, desvios de 
verbas públicas, chantagem e toda sorte de delitos que ora 
envolvem expoentes do empresariado e do Legislativo. De 
defensor do estado democrático de direito, da cidadania e da 
paz social, passou a alvo das pechas de mercenário, ardiloso, 
cúmplice da clientela, defensor de interesses escusos. 

Com sua imagem pública confundida com a de seus clien-
tes, os advogados têm atraído a desconfi ança, a incompreen-
são e a ira de parcela da sociedade e até de investigadores. Há 
inclusive uma defensora transformada em investigada. 

Ossos injustos do ofício. Pois na cotidiana defesa de suas 
prerrogativas, talvez mais que qualquer profi ssional, o advo-
gado está sujeito a dilemas de natureza ética e política que 
impõem a urgência do enfrentamento. Daí ser comovente 
testemunhar nos jovens recém-formados a ousadia, o ardor 
incutido nos objetivos e convicções, a chama idealista. Mais 
ainda quando, em velhos profi ssionais, tais traços persistem 
e se mesclam à experiência e à persistência em ser voz ativa 
em cenários dialógicos conturbados, a exemplo do que ora 
vivemos.

Mas nem sempre os dilemas e confl itos que permeiam as 
grandes causas são subjugados pelos escrúpulos da consci-
ência e pelo respeito à profi ssão. E reputações e carreiras bri-
lhantes são destruídas em razão de escolhas que sacrifi ca-
ram as normas e desbordaram as fronteiras que separam o 
legal e o justo do ilícito. 

O tema não é banal. Basta lembrar que, dentre as formas 
de comportamento humano, a jurídica é a que guarda maior 
intimidade com a moral - tanto normas jurídicas quanto mo-
rais são imperativas e preordenadas à garantia da coesão so-
cial. Assim, se é certo que a função maior do advogado é de-
fender o cliente, não é certo que tal defesa deva se processar 
a qualquer custo. A moral, mais que competência ou talento, 
é substrato profi ssional.

Há é que aceitar e fi car atento aos limites, resistir às in-
tempéries, domar a vaidade e os demônios da consciência 
em prol do resgate do respeito e do prestígio que a profi ssão 
está a merecer, em homenagem aos princípios basilares do 
seu estatuto. 

Plural
ERICK PEREIRA

Advogado ▶ ewp@erickpereira.adv.br
Erick Pereira escreve 
nesta coluna aos sábados

Pelo direito ao trânsito seguro
O ano, 1.999, Natal celebrava seus 

400 anos desde os primeiros minutos 
de janeiro e até 25 de dezembro, a data 
maior. Um ano de variadas e justas ho-
menagens à terra de Câmara Cascu-
do, com direito à samba-enredo no car-
naval carioca (Salgueiro) e até mídia 
espontânea. 

Num fi nal de semana de intensa 
programação de eventos, em função 
do ano do 4º Centenário da capital do 
Rio Grande do Norte, o movimento dos 
“sem teto” decidiu ocupar o viaduto de 
Ponta Negra. 

O que fazer? Lá em cima (do viadu-
to) é uma rodovia federal (a BR-101 pas-
sa embaixo do viaduto) ou o trecho é ju-
risdição estadual (estrada de Ponta Ne-
gra)? A Polícia Rodoviária Federal fi -
cou à espreita, de atalaia. Até as luzes 
de alerta das viaturas da PRF estavam 
apagadas. 

Não seria um caso para a STTU agir, 
já que o trânsito em Natal é munici-
palizado? A polícia estadual de trânsi-
to também fi ngia que não era com ela, 
não estava vendo a encrenca. A ocupa-
ção dos “sem teto” começara às 22h do 
dia anterior. Os primeiros raios de sol 
do dia seguinte já apareciam. 

Aí a Assessoria de Comunicação 
Social da Prefeitura de Natal resolveu 
apostar no bom jornalismo. Ligaram 
para a redação da TV Cabugi e deixa-
ram a dica para o editor do “Bom Dia 
RN”. Sugestão? Recomendar ao repór-
ter que cobria a mobilização fazer uma 
perguntinha básica: “Quero falar com o 
líder do movimento. Onde ele está?”

Não estava. Um desavisado “sem 
teto”, massa de manobra de fácil recru-
tamento, ainda com cara de quem dor-
miu pouco, respondeu com preguiça e 
uma certa pontinha de inveja: “Foi dor-
mir em casa”.

Seguramente o líder do movimen-
to que obstruiu uma das principais 
vias urbanas da capital estava acom-
panhando o noticiário matutino da TV. 
Quinze minutos depois o barraco foi 
desarmado e o trânsito liberado. 

Sem bate-boca, sem audiências vá-
rias e nenhum policial por perto. 

Século XXI, município de São Gon-
çalo do Amarante, agosto de 2015, ro-
dovia estadual que dá acesso a um im-
portantíssimo equipamento (Aeropor-
to Aluízio Alves). 

Lá estavam nesta semana os “sem 

terra”, numa mobilização dita de ampli-
tude nacional, fechando a imprescindí-
vel rodovia. A PRF nada podia fazer. A 
mobilização caminhava sobre uma ro-
dovia fora de sua jurisdição. 

Chamaram o Bope para conter o 
absurdo, passageiros arrastando ma-
las para não perder o voo. Não, o Bope 
também nada podia fazer, pois os “sem 
terra” usavam crianças como escudo. 

Ué?! Cadê a Promotoria e o Juizado 
da Infância? Ah, deixa pra lá. 

Mas fi ca a sugestão da advogada 
Soledade Fernandes (juíza aposenta-
da), instada a opinar sobre o tema.

Após oito horas de obstrução da im-
portante via, fi nalmente foi liberado o 
trânsito. Claro, o pessoal conseguiu uma 
audiência com o governador do Estado. 
O usuário do aeroporto que se dane.

Robinson Faria foi duramente cri-
ticado pelos apressados por ter recebi-
do o pessoal na Escola de Governo. Nas 
redes sociais muitos sugeriam porra-
da nos “sem futuro”, nos “inimigos de 
quem trabalha e produz”. 

É a vez de convocar também os in-
tolerantes: por que não expõem seu 
ponto de vista publicamente, se neces-
sário até em ato público (sem atrapa-
lhar o trânsito)?

Por que a mídia cobre só o lado “do 
mais fraco”. Havia rostos a liderar aque-
le bloqueio que nunca plantaram um 
pé de coentro (o que não invalida a luta, 
mas cadê o debate?).

Por que as autoridades da seguran-
ça pública e os responsáveis pelas polí-
cias de trânsito não montam uma es-
tratégia comum para enfrentar esse 

desrespeito permanente ao Código Bra-
sileiro de Trânsito (CBT)? 

Diante do caos restou ao governa-
dor segurar a batata quente, mesmo 
contrariando seus assessores. 

É rara a semana que algum grupo de 
“insatisfeitos” não obstrua vias públicas 
na capital ou nas rodovias federais que 
dão acesso aos grandes centros urbanos.

Cadê o constitucional direito a um 
trânsito seguro, como também sugere a 
doutora Soledade?

Nem é necessário citar aqui a lei 
maior e o direito à livre locomoção, 
tema remetido ao legislador infracons-
titucional, no caso ao nosso CTB.

Trata-se, portanto, como ensina 
há anos o mestre Arnaldo Rizzardo, de 
um novo direito – “o direito a um trân-
sito seguro, regular, organizado, plane-
jado, não apenas no pertinente à defe-
sa da vida e incolumidade física, mas 
também relativamente à regularidade 
do próprio trafegar, de modo a facilitar 
a condução dos veículos e a locomoção 
das pessoas”.

Há quem também defenda tratar a 
questão como de interesse difuso (de 
todos). Afi nal há o uso de bem público 
(rodovias).

SAIDEIRA – “O amor pela 
vida não é passageiro, no indo 
e vindo do trânsito a segurança 
vem primeiro”. (Frase de 
para-choque de caminhão)

NEY DOUGLAS / NJ
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Editor 

Renato Lisboa

PARECE UM POSTE de iluminação 
comum, talvez um pouco mais 
alto que o usual, mas se trata de 
uma antena de telefonia móvel e 
internet 3G (ou um “biosite”, como 
é tecnicamente chamada). A tec-
nologia, que visa trazer menos im-
pacto visual e ecológico que as an-
tenas tradicionais, foi patenteada 
no Brasil e teve o primeiro equi-
pamento inaugurado ontem em 
Natal, pela operadora TIM. O pri-
meiro biosite da operadora, com 
18 metros de altura, foi instalado 
na via costeira, no terreno do ho-
tel Vila do Mar. 

A empresa quer instalar ou-
tro equipamento como esse na 
capital potiguar ainda em 2015, 
na área da Universidade Federal 
do Rio Grande do Norte. O obje-
tivo é ampliar ou melhorar a co-
bertura onde há “sombras” – áre-
as em que o sinal chega com difi -
culdade – ou em locais com gran-
de concentração de usuários. O 
equipamento, entretanto, tem 
uma cobertura menor que as an-
tenas comuns. O que já foi inau-
gurado, por exemplo, atinge um 

raio de 500 metros, ou 1 quilôme-
tro de diâmetro. 

Até 10 outros podem ser insta-
lados em Natal e Parnamirim até o 
fi m de 2016. Cada um custa R$ 150 
mil. Com 80 centímetro de largura, 
o Biosite é capaz de suportar todos 
os equipamentos necessários para 
a instalação de uma Estação Rádio 
Base (ERB) no interior de sua pró-
pria estrutura. A utilização deste 
formato evita a necessidade de ga-
binetes externos ou de estruturas 
auxiliares. “Todo o equipamento 
necessário fi ca localizado dentro 
do poste. Não é preciso enterrar as 
baterias, o que evita qualquer pro-
blema como vazamentos”, diz Le-
andro Guerra, diretor de Relações 
Instituições da operadora. Por esse 
motivo, diz ele, a TIM fez uma pa-
tente aberta, para que outras em-
presas também possam utilizá-la. 
Os postes, com proposta de inte-
gração com o meio urbano, ainda 
podem ser usados para a instala-
ção de lâmpadas, ou câmeras para 
monitoramento de tráfego veicu-
lar e vigilância. 

Presente ao evento de inau-
guração, o prefeito Carlos Eduar-
do Alves não descartou a possibi-
lidade de uma parceria da gestão 

pública com a empresa. “A empre-
sa está de parabéns pela iniciativa. 
Vamos analisar essa possibilidade. 
Ela é viável”, colocou. 

O Biosite, conforme o geren-
te de Operações de Rede no Nor-
te e Nordeste, Douglas Soares, tem 

capacidade de tráfego similiar a de 
um site normal e pode ser implan-
tando em qualquer região. “É uma 
solução que permite reduzir o im-
pacto visual em relação às torres 
tradicionais, já que necessita de 
menor espaço físico para a estru-

tura da antena”, afi rma. Ele expli-
cou, porém, que a empresa não 
tem interesse em substituir toda a 
rede existente pela nova tecnolo-
gia. Ela funciona, portanto, como 
algo complementar.

O primeiro biosite foi inaugu-
rado em Curitiba, no ano passado, 
durante a copa do mundo. Atual-
mente, além de Natal, outras capi-
tais como Recife, Manaus, Rio de 
Janeiro, São Luís e Brasília já fo-
ram contemplados com a novida-
de. Até o fi nal de 2015, 300 equipa-
mentos devem estar funcionando 
no país. Somente no Rio de Janeiro 
há 60 instalados.

MENOS BUROCRÁTICO
Entre as vantagens da nova 

tecnologia, estão o custo-benefí-
cio e a instalação mais rápida, em 
até 10 dias, quando normalmen-
te se gastam 40. O processo tam-
bém é menos burocrático, visto 
que o tempo de licenciamento é 
bem menor. “A Semurb compreen-
deu a importância para a popula-
ção e a necessidade de se dispen-
sar um tratamento diferenciado 
em relação ao licenciamento des-
te tipo de solução”, completou Le-
andro Guerra.

TIM LANÇA ANTENAS 
“CAMUFLADAS”
/ SUSTENTABILIDADE /  OPERADORA DE TELEFONIA INSTALA NOVAS ANTENAS, COM MENOR IMPACTO VISUAL

IGOR JÁCOME
DO NOVO JORNAL

INVESTIMENTOS 
NA REDE DEVEM 
AUMENTAR 

Além do investimento para 
a instalação dos biosites, a TIM 
aplicará no triênio que se encerra 
em 2017, R$ 14 bilhões no Brasil, 
sendo 90% em infraestrutura 
de rede. A perspectiva é que 
o próximo triênio tenha 
crescimento de 30%. O montante 
será destinado à construção 
de torres, otimização das já 
existentes, e novas tecnologias 
voltadas para melhorar o 
desempenho das redes 3G e 4G.

No Rio Grande do Norte, a 
companhia é líder de mercado, 
com quase 35% de participação 
e mais de 1,6 milhão de clientes 
na sua base, segundo dados 
da Anatel (referentes ao mês 
de junho). A companhia está 
presente em 105 municípios 
potiguares. “Representa 
um percentual de 91,5% da 
população urbana coberta”, 
informou a TIM. Na tecnologia 
3G já são 69,7% e na tecnologia 
4G, 42,0% da população urbana 
atendida. Conforme Daniel 
Moreira, diretor de vendas no 
Nordeste, a loja da companhia na 
TIM em Natal é a que apresenta 
os melhores resultados na região. 

A empresa já ativou 
quase 90% do serviço de 4G 
em Mossoró e até dezembro 
entregará também o serviço aos 
clientes de Parnamirim. A TIM 
é a segunda maior operadora 
do Brasil e a empresa líder do 
segmento pré-pago. Atualmente, 
possui mais de 74 milhões de 
clientes e 26,41% de market 
share.

 ▶ Nova antena da TIM, instalada no Hotel Vila do Mar, Via Costeira

ELIAS MEDEIROS
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O PRESIDENTE DA Petrobras, Alde-
mir Bendine, disse que fi cou mui-
to satisfeito com os resultados al-
cançados pela companhia no se-
gundo trimestre deste ano, quan-
do teve lucro líquido de R$ 531 
milhões, em especial com o re-
sultado operacional, que ocorreu 
dentro da política de transparên-
cia que a empresa vem desenvol-
vendo e a busca da previsibilida-
de no tratamento do seu planeja-
mento tributário.

Ele destacou que foram feitos 
alguns lançamentos no balanço do 
segundo trimestre, que refl etiram 
diretamente no resultado líquido 
da empresa. No primeiro semes-
tre de 2015, a empresa registrou lu-
cro líquido de R$ 5,9 bilhões, o que 
equivale a 43% de queda em rela-
ção ao mesmo período do ano an-
terior. Já de abril a junho, o lucro lí-
quido de R$ 531 milhões represen-
tou queda de 90% na comparação 
ao mesmo trimestre de 2014.

Bendine explicou que um dos 
fatores não recorrentes que afeta-
ram o resultado líquido foi a bai-
xa contábil. Ele disse que a Petro-
bras tinha uma ação em curso re-
lativa a pagamentos de IOF en-

tre os anos 2007 e 2010. Ao todo, 
eram quatro processos e o de 2008 
foi julgado. Segundo o presidente, 
não havia provisão para o julga-
mento e, diante da vantagem que 
a companhia conseguiria ao assu-
mir esse pagamento, a opção foi 
pagar o tributo. “Entendemos que 
a tese que defendíamos era frágil 
para dar uma continuidade nes-
se processo por via judicial. Con-
seguimos então um bom descon-
to. O valor dessa ação era de R$ 
3,3 bilhões e conseguimos reduzir 
para R$ 1,6 bilhão, sendo que par-
te pagamos por caixa e o restante 
por compensação de prejuízo fi s-
cal”, disse.

Quanto às outras três ações 
em curso, semelhantes a que já 
foi julgada, o presidente esclare-
ceu que, dentro da prática de con-
servadorismo e planejamento tri-
butário que está sendo seguida da 
empresa para resolver todo o pas-
sivo tributário e para que tenha 
uma previsibilidade maior no fu-
turo, foi lançado no resultado uma 
provisão de R$ 2,6 bilhões.

O gerente executivo de desem-
penho empresarial, Mário Jorge da 
Silva, destacou o resultado de fl u-

xo de caixa livre de R$ 4,5 bilhões 
no primeiro semestre de 2015, en-
quanto no período anterior tinha 
sido negativo em R$15,8 bilhões. 
“A geração operacional da com-
panhia foi maior do que os seus 
investimentos no período, o que 
é uma variável importante para 

uma companhia que está buscan-
do desalavancagem e recuperação 
nos seus indicadores de endivida-
mento”, completou.

Mário Jorge da Silva informou 
ainda que a companhia confi r-
ma a meta de produção de petró-
leo para este ano em quase 2,8 mi-

lhões de barris de óleo equivalen-
te por dia (boed). No primeiro se-
mestre, a produção no Brasil e no 
exterior teve média diária de apro-
ximadamente 2,8 millhões boed, o 
que signifi cou alta de 9% em rela-
ção a igual período do ano passa-
do. Na camada do pré-sal, em ju-

nho, a Petrobras registrou recor-
de mensal de produção de petró-
leo de 747 mil barris/dia.

Mário Jorge revelou que a com-
panhia projeta para 2015 o equiva-
lente a US$ 28 bilhões em investi-
mentos. Desse total, já foram in-
vestidos US$ 12 bilhões. Já nos de-
sinvestimentos, a empresa defi niu 
o total para o ano de US$ 3 bilhões. 
Até agora a contribuição ao caixa 
atingiu US$ 0,2 bilhão. Com rela-
ção às captações, a Petrobras tra-
balha com o volume de US$ 12 bi-
lhões. “Já realizamos US$ 10,6 bi-
lhões de captação até o momento, 
objetivando fechar o ano de 2015 
com um saldo em caixa de US$ 20 
bilhões”, contou.

A diretora de Exploração e 
Produção, Solange Guedes, infor-
mou que a Petrobras vai participar 
da 13ª rodada dos blocos explora-
tórios da Agência Nacional de Pe-
tróleo, Gás Natural e Biocombuatí-
veis (ANP), mas vai levar em con-
sideração, de forma bastante séria, 
a situação da empresa.  “A estraté-
gia será de avaliar as oportunida-
des”, comentou, acrescentando 
que a companhia ainda está em 
fase de análise do edital.

BENDINE “SATISFEITO” COM 
BALANÇO DA PETROBRAS
/ PETROBRAS /  RESULTADO, 90% MENOR QUE MESMO TRIMESTRE DO ANO 
PASSADO, AGRADOU O PRESIDENTE DA COMPANHIA, ALDEMIR BENDINE

 ▶ Bendine destacou lançamentos no balanço do segundo trimestre, que refl etiram diretamente no resultado líquido

TOMAZ SILVA / AGÊNCIA BRASIL
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Moura Neto

É NECESSÁRIO 
QUEBRAR O 
SILÊNCIO

A defensora pública e 
coordenadora do Núcleo de 
Enfrentamento à Violência Conta 
a Mulher, Ana Lúcia Raimundo, 
disse que a mulher tem que 
romper o silêncio para reverter 
os índices de violência doméstica 
e a denúncia é o primeiro passo 
para isso. 

Com a Lei Maria da Penha 
as mulheres vítimas de violência 
doméstica e familiar ganharam 
a chance de dar um basta nas 
agressões, mas é preciso que 
na outra ponta, depois que for 
aplicada uma medida protetiva, é 
necessário que ela seja fi scalizada. 

Ana Lúcia Raimundo 
também cobra abrigamento 
mais adequado para mulheres 
que são obrigadas a sair de casa, 
muitas vezes com seus fi lhos. 
“Como é que eu vou dizer para 
uma mulher que tem seis fi lhos, 
que está sofrendo violência, e 
depende do marido para criar os 
fi lhos,  para ela sair de casa se eu 

não tenho como dar um abrigo, 
uma dignidade para que  possa 
trabalhar para sobreviver sem 
este marido?”, questionou. Essa 
mulher, segundo a defensora 
pública, precisa do braço do 
Estado envolvendo toda essa 
questão e a educação. Hoje, ela 
não tem isso, criticou. 

O Núcleo de Enfrentamento 
à Violência contra a Mulher 
está começando a executar 
um projeto de educação nas 
comunidades onde os índices de 
violência doméstica são maiores 
em Natal. Vai começar pela Zona 
Norte, com apoio do Instituto 
Educandário Dom Bosco, 
que já tem atividades como 
ofi cinas de criação que poderão 
qualifi car a mulher para uma 
profi ssão. Isso vai dar dignidade 
e direito de escolha para quem 
hoje é dependente do homem, 
ponderou Ana Lúcia Raimundo. 

“Não podemos atuar só com 
a mulher. Temos que chamar 
o homem que não sabe que 
também é uma vítima da cultura 
machista. Há homens que acham 
que são donos da mulher só 
porque casaram”, sublinha a 

defensora pública. Segundo ela, 
a violência está disseminada 
em todos os níveis sociais e não 
atinge apenas mulheres negras,  
pardas e pobres, as que mais 
denunciam seus agressores. 
“Às vezes, eu não sei se a falta 
de denúncia ocorre porque a 
justiça está agindo ou porque elas 
estão com medo de denunciar”, 
comentou. 

Uma mulher que chega à 
Defensoria Pública em busca de 
ajuda é recebida com saudação 
por Ana Lúcia Raimundo. 
“Quando eu vou atender, eu digo: 
‘parabéns, você conseguiu romper 
o silêncio, teve coragem de vir 
aqui’”, ressaltou.

A mulher não pode ter medo 
de denunciar seu companheiro. 
Não pode ter medo porque 
o marido não vai ser preso 
imediatamente, explica a 
defensora. O marido agressor 
só é preso em ato de fl agrante 
delito, mas as mulheres pensam 
que ele vai ser preso apenas com 
a denúncia. “Elas perguntam 
como vai ser a vida depois, como 
vai fi car a vida dela e dos fi lhos”, 
afi rma.

A  2ª SEMANA da Justiça pela Paz 
em Casa realizou cerca de 200 au-
diências nesta semana e aprovou 
40 medidas protetivas no Juizado 
de Violência Doméstica em Na-
tal em processos onde há risco de 
morte para mulheres vítimas de 
agressão. 

Em coletiva de imprensa, on-
tem, a juíza Fátima Soares, coorde-
nadora da Mulher em Situação de 
Violência Doméstica e Familiar do 
Tribunal de Justiça do Rio Grande 
do Norte, afi rmou que a meta ini-
cial era realizar 600 audiências. Até 
ontem pela manhã, somente 33% 
da meta foi superada nesta  2ª Se-
mana do ano do programa Justiça 
pela Paz em Casa, que começou na 
última segunda-feira, 3, e vai conti-
nuar até atingir o objetivo.

A criação do segundo Juizado 
de Violência Doméstica e Familiar 
contra a Mulher de Natal, publica-
da no Diário da Justiça Eletrôni-
co no dia 29 de julho, por meio da 
Resolução nº 12/2015, no lugar da 
2ª Vara de Sucessões, é um marco 
no enfrentamento  das agressões à 
mulher, frisou a juíza. 

De acordo com a juíza, a mu-
lher precisa de políticas públicas 
e oportunidades e o Estado tem o 
dever de proporcionar isso. O ba-
lanço da Semana, resumiu ela, foi 
positivo e a resposta é de esperan-
ça. Um dos exemplos é o aumen-
to de parcerias entre o Tribunal de 
Justiça e universidades locais, via-
bilizando cursos de extensão para 
os alunos exercerem atividades es-
tudantis, envolvendo a comunida-
de acadêmica no universo das ati-
vidades do Tribunal de Justiça, nos 
processos relacionados à violência 
contra a mulher. O acesso da mu-
lher em situação de risco deve ser 
cada vez mais facilitado, ressaltou 
Fátima Soares. 

A Semana, encerrada ontem 
na data em que se comemora nove 
anos que a lei Maria da Penha foi 
promulgada pelo presidente Lula, 
dia 07 de agosto de 2006, não fi cou 
restrita à atividade judicante. Foi 
complementada por atividades de 
conscientização, defi niu. “Eu creio 
que conseguimos chegar na pon-
ta, que é a mulher em situação de 
risco. As portas se abrem e o traba-
lho está chegando na medida exa-
ta para que a mulher se sinta pro-
tegida”, assinalou a juíza.

TJ VAI CRIAR NOVO JUIZADO 
DE VIOLÊNCIA DOMÉSTICA
/ BALANÇO /  2ª SEMANA DA JUSTIÇA PELA PAZ EM CASA É ENCERRADA COM A REALIZAÇÃO DE 200 AUDIÊNCIAS 
E  DEBATE SOBRE AQUISIÇÃO DE DISPOSITIVOS ELETRÔNICOS QUE AUXILIEM NAS MEDIDAS PROTETIVAS À MULHER

SÍLVIO ANDRADE
DO NOVO JORNAL

PARA QUEM GOSTA de 
fl ores, uma programação 
especial neste fi nal 
de semana em que se 
comemora o Dia dos 
Pais. Trata-se do Fest 
Orquídeas, que está sendo 
realizado até amanhã (09) 
no Sam’s Club, na BR-101. 
A exposição possui mais 
de 400 espécies e cerca 
de duas mil variedades, 
principalmente do 
Orquidário Orchidcastle, 
de Guararema (SP), que 
vem a Natal pela primeira 
vez. 

Além da exposição, 
o Fest Orquídeas, que 
começou na última 
quinta-feira, oferece 
cursos gratuitos sobre 
o cultivo da espécie. 
Cuidados com irrigação, 
plantio e adubação 
serão alguns dos temas 
tratados pelo orquidófi lo 
Gerson Paiva. 

Para os interessados, 
hoje (8) terá curso pela 
manhã, às 9h30, e à tarde, 
às 15h30, com duração de 
uma hora e meia cada.  “A 
variação de orquídeas 
é grande, assim, existe 
as que preferem a parte 
exterior do ambiente, 
outras são mais internas, 
umas precisam de mais 
luminosidade, outras 
menos e a questão de 
respeitar o tempo de rega 
de cada uma também 
faz com que fl oresçam”, 
esclarece o orquidófi lo 
Gerson Paiva. 

Exposição de 
orquídeas feitas  nesse 
período é raro e por isso 
traz novidades de plantas 
fl oradas, além de ter 
um exemplar da maior 
orquídea do mundo, 
Grammatophyllum 
speciosum, popularmente 
conhecida como 
Orquídea Tigre, originada 
na Ásia, que terão suas 
mudas à venda. Segundo 
Gerson Paiva, a espécie 
pode atingir até quatro 
metros de altura.

Espécies como 
Phalaenopsia hybridum, 
também chamadas de 
orquídea Mariposa ou 
Boca, uma das mais 
populares no Brasil 
e no mundo, com 
fl orescimento longo 
podendo durar até 18 
meses dependendo das 
condições de cultivo, 
também poderão ser 
encontradas no Fest 
Orquídeas. 

MONITORAMENTO ELETRÔNICO 
AUMENTA A PROTEÇÃO

Botão do pânico, tornozelei-
ras e outros dispositivos eletrôni-
cos que auxiliam a justiça nas me-
didas protetivas à mulher em si-
tuação de risco de violência do-
méstica ainda são uma realidade 
distante no Rio Grande do Norte. 

A secretária municipal de Polí-
ticas para as Mulheres, Aparecida 
França, disse que  o botão do pâni-
co, celular e  pulseira para as mu-
lheres, e  tornozeleiras para o ho-
mem, são dispositivos que auxi-
liam no monitoramento para im-
pedir que o agressor se aproxime 
da sua vítima. 

“A gente precisa afi nar mais 
mecanismos de controle e de coi-
bição da violência”, enfatizou Apa-
recida França, diante da realidade 
de que muitas mulheres, mesmo 
sob medidas protetivas, são assas-
sinadas por seus parceiros. 

Os dispositivos eletrônicos não 
são uma garantia de que a polícia 
vai deter o agressor antes dele se 
aproximar da mulher. É uma pos-
sibilidade de inibição da violência 
mais drástica, advertiu a secretária 
no encerramento da Segunda Se-
mana de Justiça pela Paz em Casa. 

Aparecida França disse que a 
Secretaria fez pesquisas em esta-
dos como Rio Grande do Sul, San-
ta Catarina e Mato Grosso do Sul, 
que já implantaram os dispositi-
vos para auxiliar nas medidas pro-
tetivas, mas ainda está em levan-
tamento de custos. 

Para implantação do projeto 

de monitoramento eletrônico de 
mulheres agredidas é necessário a 
integração do Município com ins-
tituições como o Ciosp (Centro In-
tegrado de Operações de Seguran-
ça Pública) e outras, explicou a se-
cretária. Aparecida França, reve-
lando que antes da compra dos 
equipamentos, ainda não defi ni-
dos, também será feita uma mé-
dia de medidas protetivas por ano 
para fazer a previsão de aquisição. 

Segundo ela, o preço dos equi-
pamentos móveis como o botão 
de pânico, celular que podem acio-
nar a proteção policial, e a tornoze-
leira no agressor, que indica a apro-
ximação à vítima, não são o prin-
cipal problema para a compra. Os 
mais caros são equipamentos de 
identifi cação de chamadas para 
acionar a polícia com celeridade.

Além dos equipamentos, ex-
plicou Aparecida França, é neces-
sário qualifi car e capacitar o pes-
soal envolvido na rede de prote-
ção como assistentes sociais e po-
liciais.  “É preciso inclusive, mudar 
uma cultura machista”, comentou. 
Junto a isso, estabelecer novas for-
mas  de atendimento às mulheres.  

Segundo Aparecida França, 
nenhuma forma de violência evo-
lui naturalmente. Todas as formas 
de comportamento são construí-
das cultural e socialmente. É pre-
ciso criar uma cultura de paz e 
quando a mulher reage, está rea-
gindo a um clico de violência que 
precisa ser interrompido  

LEI MARIA DA 
PENHA APENAS 
NÃO BASTA

A presidente do Conselho 
de Direitos da Mulher, advogada 
Lucineide Freire, disse que o 
monitoramento eletrônico 

é essencial para garantir a 
preservação física e psicológica 
da mulher sob medida protetiva. 
“É uma reivindicação antiga do 
Comitê de Enfrantamento à 
Violência”, disse ela. O Comitê é 
composto por várias instituições 
da sociedade civil organizada. 

“Estamos cansadas. Nós 

temos a Lei Maria da Penha, 
que funciona muito bem com as  
medidas protetivas. Só que esse 
agressor fi ca livre com a medida 
protetiva e minha impressão é 
que a mulher é que fi ca presa. Se 
ele não é preso em fl agrante, fi ca 
solto”, desabafa Lucineide Freire. 

Mesmo com todas as amarras 

da Lei, o agressor pode pagar 
fi ança. É outra coisa que tem 
de ser modifi cada, apontou 
a presidente do Conselho da 
Mulher, preocupada com o fato 
de o agressor fi car livre e com a 
falta de garantias concretas de 
que ele vai cumprir as medidas 
protetivas.    

O homem mesmo 
condenado a uma pena de até 
quatro anos, fi ca em regime 
aberto. Não fi ca preso, adverte 
a advogada. “Queremos que 
haja essa possibilidade de 
monitoramento.  A Lei só não 
basta até que se reeduque esse 
homem”, fi nalizou. 

A GENTE PRECISA 
AFINAR MAIS 
MECANISMOS DE 
CONTROLE E DE 
COIBIÇÃO DA VIOLÊNCIA”

Aparecida França,
Secretária municipal de Políticas 
para as Mulheres

FESTIVAL DE 
ORQUÍDEAS VAI 
ATÉ DOMINGO

/ SAM’S CLUB /

 ▶ Exposição de orquídeas

 ▶ Até ontem pela manhã somente 33% da meta foi superada na  2ª Semana do ano do programa Justiça pela Paz em Casa
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Semanalmente as blitzen do 
Detran apreendem entre 60 e 70 
motos cinquentinhas, ou por não 
estarem licenciadas, ou porque os 
condutores não estavam habilita-
dos. A quantidade de motos desse 
tipo estacionadas no pátio do De-
tran, no bairro Cidade da Esperan-
ça, impressiona. De acordo com a 
coordenadora, o Detran tem atu-
almente cerca de 2 mil cinquen-
tinhas apreendidas devido a essas 
irregularidades.

Para legalizar o veículo é preci-
so se dirigir até o Setor de Registro 
do Detran portando a nota fi scal 
da moto, RG, CPF e comprovante 
de residência do proprietário. O De-
tran fará uma vistoria para saber se 
a moto está cadastrada na Base Na-
cional de Dados do Departamento 
Nacional de Trânsito (Denatran). 
Caso o veículo não esteja cadastra-
do na base, após esse cadastramen-
to será feito o licenciamento e o se-
guro obrigatório (DPVAT). “Seguin-
do esses passos a moto estará le-
galizada. Agora também precisa o 
condutor ser habilitado, não adian-
ta ele fazer o registro se ele não for 
habilitado”, afi rma Débora Gurgel.

O custo desses procedimentos 
é de R$ 292 para o seguro DPVAT e 
R$ 68 de licenciamento, que irá ga-
rantir o emplacamento do veículo. 
O total, que é de R$ 360, será pago 
anualmente pelo proprietário da 
cinquentinha.

Ainda não foi possível fazer 
um levantamento dos resultados 
iniciais da campanha desde quan-
do foi lançada no mês passado. O 
primeiro balanço será feito no fi -
nal desse mês. “Mas a gente já per-
cebe, eu mesmo quando vou para 
as blitz, que de dez motos que a 
gente para, em três ou quatro os 
condutores não são habilitados; 
antigamente era 100%”, lembra.

Às 9h de hoje (07) será rea-
lizada uma reunião com as em-
presas Brasil Motors (responsá-
vel pela revenda da marca Tra-
xx), com a Shineray Motos e com 
a Honda. As empresas solicitaram 
junto ao Detran e ao Comando do 
Policiamento Rodoviário Estadual 
(CPRE) explicações quanto às mu-
danças ocorridas a partir da san-
ção da lei federal.

De acordo com a coordena-
dora do Detran, a fi scalização das 
cinquentinhas será feita em con-
junto entre Detran, CPRE e Polí-
cia Rodoviária Federal.“O que nós 
como instituição e como Governo 
do Estado esperamos é que dimi-
nuam os riscos de acidente e haja 
um controle maior sobre a frota, 
porque hoje só quem tem são as 
revendedoras; a gente só controla 
a partir do momento que tem re-
gistro. E ainda a diminuição dos 
altos índices de violência de con-
dutores nesses veículos”, destaca 
Gurgel.

CINQUENTINHA TAMBÉM
PRECISA SER 100% LEGAL
/ TRÂNSITO /  DETRAN INTENSIFICA FISCALIZAÇÃO SOBRE CICLOMOTORES COM ATÉ 50 CILINDRADAS, EXIGINDO LICENCIAMENTO DA 
MOTOCICLETA E HABILITAÇÃO DO CONDUTOR; CERCA DE 2 MIL MOTOS JÁ FORAM APREENDIDAS POR CAUSA DE IRREGULARIDADES

PROCEDIMENTOS 
PARA REGISTRAR

A PESSOA COMPRA 
E SAI DA LOJA 
PENSANDO QUE NÃO 
PRECISA LICENCIAR 
E NÃO PRECISA DE 
HABILITAÇÃO PARA 
CONDUZIR, ENTÃO 
NA BLITZ ELA É PEGA 
LITERALMENTE DE 
SURPRESA”

Débora Gurgel,
Coordenadora do setor de 

Educação e Fiscalização do 

Detran-RN

MUITA GENTE NÃO sabe, mas todo condutor de cinquentinhas, 
aqueles ciclomotores com até 50 cilindradas, deve ser habili-
tado, andar com capacete e ter seu veículo licenciado junto ao 
Departamento Estadual de Trânsito (Detran-RN). Para com-
bater a circulação de cinquentinhas irregulares, bem como os 
condutores em desacordo com a legislação de trânsito, o De-
tran-RN está ampliando as fi scalizações e lançou a campanha 
Sou 50tinha, sou 100% legal”.

A iniciativa do órgão estadual surgiu a partir da sanção, pela 
presidente Dilma Rousseff , da Lei Federal de Nº 13.154/2015, 
que passou para os estados a competência para licenciamento 
das cinquentinhas, o que antes era responsabilidade dos mu-
nicípios. A intenção do Detran é conscientizar, de forma edu-
cativa, quanto à necessidade do condutor fazer o registro de 
sua cinquentinha e também estar habilitado para conduzi-la.

De acordo com a coordenadora do setor de Educação e Fis-
calização do Detran-RN, Débora Gurgel, mesmo antes dessa lei 
as cinquentinhas já eram obrigadas a circular licenciadas. O pro-
blema, no entanto, é que muitos não sabiam da obrigatoriedade 
e os órgãos municipais competentes não fi scalizavam o cumpri-
mento da lei.

A lei que anteriormente obrigava o licenciamento dos ci-
clomotores era a Nº 9.503/97. A nova lei sancionada esse ano 
pela presidente (Nº 13.154/2015) alterou a anterior, mudando a 
competência dos municípios para os estados quanto ao licen-
ciamento e ainda retirando do texto a palavra “ciclomotores” e 
substituindo por “motocicletas”.

“Todo veículo de duas rodas agora é considerado motoci-
cleta. Então as cinquentinhas estão sujeitas a todas as regras de 
trânsito, assim como já estavam desde 1997, só que não eram 
fi scalizadas; era questão de omissão”, explica Débora Gurgel.

Ainda segundo ela, a categoria de habilitação dos conduto-
res de cinquentinha passa a ser A, e não mais ACC, que permite 
a condução de veículos com potência até 50 cilindradas. No en-
tanto, quem já está habilitado na ACC poderá circular normal-
mente com uma cinquentinha, até a validade de sua carteira.

Apesar de a lei já obrigar o licenciamento das cinquentinhas 
há 18 anos, a coordenadora se impressiona com a falta de infor-
mação sobre o assunto. “Quando a pessoa compra, sai da loja 
pensando que não precisa licenciar e não precisa de habilitação 
para conduzir, então quando a gente faz uma blitz ela é pega li-
teralmente de surpresa: “cadê a habilitação?’ ‘Ah, mas esse tipo 
de veículo não precisa’. Mas precisa sim”, ilustra Gurgel.

Outro problema que provocou a reação das autoridades no 
sentido de regularizar as cinquentinhas foi os constantes fl a-
grantes de criminosos que utilizam esse tipo de veículo para 
cometer assaltos.

A campanha educativa Sou 50tinha, Sou 100% Legal teve 
início no dia 12 de julho passado e estende-se até o fi nal deste 
ano. Até o fi nal de agosto o Detran fi naliza o trabalho de divul-
gação na Região Metropolitana de Natal e após isso o material 
educativo será divulgado também em todo o interior do Estado.

“Eu acho que a melhor forma de conscientizar o cidadão 
é educando. Então a gente vai usar uma forma educativa de 
conscientizar que o cidadão que adquiriu a sua cinquentinha 
vá aos órgãos do Detran para fazer o registro”, revela.

DIEGO CAMPELO
DO NOVO JORNAL

 ▶ Pátio do Departamento Estadual de Trânsito/RN: quase duas mil cinquentinhas apreendidas nas blitzen pela cidade 

CONSEQUÊNCIAS 
AOS INFRATORES

DOIS LEILÕES 
PARA ESTE ANO

Quem for pego durante algu-
ma blitz com uma cinquentinha 
sem registro e o condutor sem ha-
bilitação, a multa aplicada será 
no valor de R$ 574 (artigo 140 do 
CTB), mais R$ 127 pela falta de re-
gistro do veículo (Artigos 120, 129 e 
190 do CTB). Além disso, cada dia 
que a moto passa no pátio do De-
tran é cobrada uma diária no valor 
de R$ 7, até no máximo 30 dias.

Se o condutor estiver habilita-
do, mas a cinquentinha não for li-
cenciada, o veículo será conduzido 
para o pátio do Detran e o proprie-
tário receberá uma multa no va-
lor de R$ 127 e perderá sete pontos 
na CNH.  A infração é considerada 
gravíssima.

As prefeituras municipais tam-
bém podem solicitar ao Detran, 
por meio de ofício, uma fi scaliza-
ção mais efetiva para combater a 
ilegalidade das cinquentinhas nos 
municípios

O prazo para os proprietários 
regularizarem os veículos e reti-
rarem do pátio do Detran é de 90 
dias. Após esse período, a posse 
do bem passa a ser do Estado, que 
leva a leilão as motos e/ou carros 
que já estão sob sua posse e em 
condições de ser comercializadas.

Antes disso, no entanto, o De-
tran intima - por meio de uma car-
ta - o proprietário a demonstrar, 
ou não, interesse pelo bem. Caso 
haja omissão por parte do desti-
natário o veículo irá a leilão.

“Se passar cinco meses e o pro-
prietário vier atrás da moto ou do 
carro, se o veículo ainda não tiver 
sido leiloado, ele vai levar de volta 
se regularizar. O Estado não vai ser 
arbitrário em tomar o que um pro-
prietário está demonstrando inte-
resse”, explica Débora Gurgel.

Entre 2011 e 2014 foram feitos 
apenas dois leilões pelo Governo 
do Estado. Para este ano já estão 
sendo preparados dois. O primei-
ro será provavelmente no fi nal de 
setembro e o segundo no fi nal de 
novembro. Veículos com impedi-
mento judicial ou com pendências 
em instituições bancárias não vão 
a leilão. Quem adquirir um veículo 
no leilão também estará sujeito à 
regularização de todas as pendên-
cias referentes ao bem adquirido.

FOTOS: ARGEMIRO LIMA / NJ
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ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE
Secretaria de Estado de Meio Ambiente e dos Recursos Hídricos - SEMARH

Companhia de Águas e Esgotos do Rio Grande do Norte - CAERNCaern
PROCESSO LICITATÓRIO Nº 0070/2015 - PREGÃO PRESENCIAL

Objeto

AVISO

Gilvan Pontes da Silva

: Registro de Preços para eventual aquisição de conjuntos motobombas submersos a serem
utilizados pela Regional de Mossoró - RMO, conforme Ordem de Licitação nº 0030 - M/2015 -
GST/de.

Natal/RN, 07 de Agosto de 2015
- Pregoeiro

O Pregoeiro da Companhia de Águas e Esgotos do RN, no uso de suas atribuições legais, de
posse do Parecer Técnico das propostas de preços, informa aos participantes do presente
processo licitatório, que está para o dia , a continuação do
certame.

aprazando 26/08/2015, às 14:00 horas

DONA DE UMA das maiores vozes da 
música romântica brasileira, Ân-
gela Maria ( foto) volta aos palcos 
potiguares hoje (8), às 21h, no tea-
tro Riachuelo, com o show de seu 
mais novo CD “Ângela à Vontade 
em Voz e Violão”, o primeiro acús-
tico da vasta carreira, gravado ape-
nas pela sua voz acompanhada do 
violão de Ronaldo Rayol.

Aos 86 anos e cravando o 118º 
disco de sua trajetória, Ângela en-
contra no minimalismo uma reno-
vação para passear por seu reper-
tório de músicas clássicas que nun-
ca foram regravadas por ela, como 
“Nunca” (Lupicínio Rodrigues), “Re-
talhos de cetim” (Benito di Paula), 
“Só louco” (Dorival Caymmi) e “Ma-
nhã de carnaval” (Luiz Bonfá e An-
tônio Maria), além de seus próprios 
sucessos: “Gente Humilde”, “Vida de 
Bailarina”, “Tango Pra Tereza”, “Lá-
bios de Mel” e “Falhaste Coração”.

No novo show, a cantora ca-
rioca se sente à vontade também 
para apresentar temas de outros 
grandes nomes da música brasi-
leira, como Cartola (“As Rosas Não 
Falam”), Caetano Veloso (“Esse 
Cara”), e de Roberto e Erasmo (“O 
Portão”), além de fazer questão de 
atender aos pedidos da plateia.

Em 64 anos ininterruptos de 
carreira, Ângela, que sempre se 
apresentou com orquestras e gran-
des bandas, tem adorado subir ao 
palco apenas com um violão. “A ex-
periência tem sido fantástica. Eu 
que já cantei até com orquestra 
sinfônica, tenho me sentido mui-
to à vontade nesse show porque 
faço de um jeito muito espontâ-
neo; bato papo com a plateia, con-
to histórias, canto o que gosto e o 
que o povo quer ouvir”, diz.

Até então o trabalho mais re-
cente da cantora havia sido lança-

do em 2014. Trata-se do álbum “Re-
encontro”, uma parceria com seu 
companheiro de palco Cauby Pei-
xoto, apresentando uma turnê que 
visitou 10 capitais do Brasil. Recen-
temente também lançou o DVD 
com o documentário musical “An-
gela Maria - Estrela da Canção Po-
pular”, produzido pelo Canal Brasil.  

No fi lme, a própria cantora 
conta histórias marcantes de sua 
carreira e interpreta seus gran-
des sucessos entre cenas de um 
show realizado em maio do ano 
passado no Teatro Fecap, na ca-
pital paulista, e também de ima-
gens de arquivo da TV Cultura e 
da TV Globo.

A 6ª EDIÇÃO do Festival Literário 
da Pipa (Flipipa) será encerrada 
hoje (08) depois de mobilizar 
desde quinta-feira a atenção 
do público apreciador dos 
debates literários. Para fechar o 
evento, o cantor, compositor e 

escritor Jorge Mautner participa 
de uma mesa com Marcelino 
Freire e Mário Ivo Cavalcanti, 
às 20h30, sobre Caminhos do 
Filho do Holocausto e do fi lho 
de Sertânia. 

Na primeira noite do evento, 
o jornalista Cassiano Arruda 
Câmara, deste NOVO Jornal, 
participou do debate com o ator 
Paulo Betti sobre Dramaturgia e 
literatura: de Antônio Conselheiro 
a Carlos Lamarca ( foto). 

A VOZ ROMÂNTICA 
DE ÂNGELA MARIA

/ SHOW /

ÂNGELA MARIA 
em voz e violão

Quando - Hoje
Horas - 20h
Onde - Teatro Riachuelo 
(localizado no terceiro piso do 
shopping Midway Mall)
*Ingressos a venda na bilheteria 
do teatro, variando entre R$ 140 
(R$ 70/estudante) e R$ 200 (R$ 
100/meia).

FLIPIPA CHEGA 
AO FIM HOJE

/ LITERATURA /
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O Giro do Novo 
com os melhores 
fl ashes da 
semana

Fotos
1. Cynthia Lopes, Diogo das Virgens e 

Ângela Bezerra no Fest Bossa & Jazz
2. Érika Nesi e Fred Queiróz com Clau-

dio Porpino, Caminhando pela Paz
3. Jener Tinoco com a mãe 

Lydia Constança almoçando 
no Midway Mall

4. Gilian Varela sua mãe Graubi 
Varela e Eduardo Gomes na 
Serra de São Bento

5. Vinício Freire e Larissa Lopes em 
evento Ecomax

6. Olga Portela, Marília Bezerra e Isabe-
la Madruga no meeting de arquitetu-
ra no Bosque do Coqueiral

CINCO DERROTAS CONSECUTIVAS e a 
zona de rebaixamento virou re-
alidade na vida do ABC. A 16ª 
colocação é o resultado de uma 
queda abrupta na tabela de clas-
sifi cação. Estacionado nos 16 
pontos da competição, o Alvine-
gro, diante do Mogi Mirim, hoje 
às 21h, tem um confronto direto 
para evitar piorar a crise.

O adversário do Alvinegro é 
atualmente o penúltimo colo-
cado na tabela. Com 14 pontos 
conquistados, uma vitória faz 
com que o Mogi Mirim-SP ultra-
passe o Elefante. 

E o técnico Toninho Cecí-
lio quer se prevenir do pior. Por 
isso, mudou boa parte do time 
que foi goleado pelo Bahia em 
casa na rodada passada por 3 a 
0. 

De uma vez só, cinco mu-
danças – e em todos os setores 
da equipe. A fraca atuação de-
fensiva diante de Ceará e Bahia 
rendeu as saídas dos zagueiros 
Suéliton e Leonardo Luiz. Com 
isso, o capitão Leandro Amaro, 
que foi afastado por Cecílio por 
conta do mau condicionamento 
físico, volta ao time principal. O 
jogador, inclusive admitiu, nesta 
semana, que precisava desse pe-
ríodo para fazer apenas treinos 
físicos, já que se recuperava de 
uma lesão no tornozelo.

O novo companheiro de de-
fesa do jogador será o zaguei-
ro Luisão, que pouco atuou na 
temporada até agora.

Com três atacantes na ro-
dada passada, o ABC será mais 

cauteloso desta vez. Durante a 
semana, Toninho Cecílio tes-
tou a formação com três volan-
tes em campo: Michel será titu-
lar ao lado de Fábio Bahia e Ra-
fael Miranda. 

Enquanto isso, o meia 
Wellington Bruno perdeu a vaga 
na armação da equipe para Eri-
velton, que, depois do Campe-
onato Potiguar atuando com 
a camisa 10, perdeu espaço no 
time. No ataque, Fabinho Alves 
e Edno, que exercerá a função de 
centroavante na vaga de Kayke 
(negociado com o Flamengo), 
estão confi rmados.

“Edno vem jogando assim 
nos últimos anos da carreira 
dele. Eu o usei um pouco mais 
atrás nos primeiros dois jogos 
e achei que ele foi bem. No úl-
timo jogo contra o Bahia, ele jo-
gou de ‘falso 9’ mas depois do 
primeiro gol do Bahia o ABC fez 
um jogo muito ruim e eu preci-
so considerar isso”, reiterou To-
ninho Cecílio. 

Com três derrotas em três 
jogos na Segunda Divisão des-
de que assumiu o ABC, o treina-
dor avalia que as mudanças no 
time principal são para a equipe 
reagir o mais rápido possível na 
competição.

“Fizemos uma semana boa 
de trabalho e corrigimos algu-
mas coisas. Também fi z algu-
mas alterações usando o grupo. 
Pelo momento que nós estamos 
enfrentando, precisamos mexer 
bastante na equipe para ver se 
conseguimos reagir na competi-
ção já na próxima partida. Pre-
cisamos achar a solução rapida-
mente. Já estou atrasado. Como 

técnico, era para eu ter achado 
isso e conseguido o resultado no 
primeiro jogo”, avaliou o treina-
dor do Alvinegro.

FORA DE CASA
Em meio à pior campanha 

da Série B dentro de casa, o ABC 
tem como contraponto o me-

lhor retrospecto como visitante 
na competição. Até aqui, 12 dos 
16 pontos conquistados pelo 
time foram em partidas longe 
de Natal.

Apesar disso, nos dois últi-
mos confrontos longe de casa, 
o time perdeu para o América-
-MG e para o Sampaio Corrêa-

-MA e se complicou na com-
petição. Dessa vez, o confronto 
será direto para sair do Z4, dian-
te do Mogi Mirim, que é o tercei-
ro pior mandante da Segundo-
na, com 33% de aproveitamen-
to. Diante da sua torcida, o time 
paulista venceu dois jogos em 
oito partidas.

ABC BUSCA RECUPERAÇÃO
/ SÉRIE B /  ALVINEGRO TERÁ CINCO MUDANÇAS NO TIME QUE ENCARA O MOGI MIRIM HOJE, 
FORA DE CASA; TIME PAULISTA TERÁ VOLTA DO PENTACAMPEÃO MUNDIAL RIVALDO

LEONARDO ERYS
DO NOVO JORNAL

MOGI TERÁ 
RIVALDO COMO 
TITULAR

Rivaldo é, inegavelmente, um 
dos principais nomes da Série B 
do Brasileirão. Com o Mogi afun-
dado numa crise, o pentacampeão 
voltou a jogar futebol para ajudar 

o clube do qual era – até então – 
presidente a se reerguer.

Mas os 43 anos e as dores no 
joelho o impedem de jogar roda-
da a rodada a Segundona. Por isso, 
a comissão técnica do time pau-
lista trabalha para colocar o cra-
que apenas em jogos decisivos. E 
considera a partida diante do ABC 
uma dessas.

“Nesse jogo especialmente eu 
preciso contar com ele. O Rivaldo 
tem trabalhado, se preparou para 
os jogos em casa e determinantes. 
Obviamente eu espero tê-lo”, dis-
se o técnico Sérgio Guedes sobre o 
camisa 10.

Com Rivaldo em campo, o 
Mogi tem 100% de aproveitamen-
to: venceu o Macaé e o Náutico. 

Diante do ABC, com a volta do ca-
misa 10 e com a presença do fi lho 
Rivaldinho no ataque, o Mogi ten-
tam manter essa média. 

E os jogadores do time reco-
nhecem o talento do veterano – e 
não ligam em correr mais por ele. 

“Estamos prontos para dar o 
suporte para ele, que dispensa co-
mentários, dá uma cadência boa, 

ajuda os demais jogadores com 
sua experiência. Então nossa fun-
ção é estar preparado na defesa 
para depois o Rivaldo contribuir 
lá na frente”, diz o zagueiro Pau-
lão. “Por ele, eu corro dobrado, tri-
plicado, se precisar. É um penta-
campeão. É uma honra jogar com 
ele”, corrobora o lateral-esquerdo 
Luan.

FICHA TÉCNICA

Local: Estádio Romildo Freire, 
em Mogi Mirim-SP
Horário:  21h
Arbitro: Roberto Giovanny-GO

MOGI MIRIM

Daniel; Edson Ratinho, Fábio 
Sanches, Renato Camilo e Luan; 
Magal, Hygor, Serginho e Rivaldo; 
Rivaldinho e Geovane
Técnico: Sérgio Guedes

ABC

Saulo, Reginaldo, Luizão, 
Leandro Amaro e Marcílio; Fábio 
Bahia, Rafael Miranda, Michel e 
Erivélton; Edno e Fabinho Alves.
Técnico: Toninho Cecílio

 ▶ Cecílio ainda não venceu no ABC

 ▶ Com pior campanha dentro de casa do campeonato, Alvinegro aposta no bom desempenho longe do Frasqueirão

FOTOS: FRANKIE MARCONE / NJ
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Jota Oliveira
COMEMORA
A Pulse Health & Fitness 
vai reunir alunos e pais 
para celebrar o Dia dos 
Pais, com um aulão 
funcional a partir das 
09h, no estacionamento 
do Complexo Pulse. A 
academia também dará 
10% de desconto em 
qualquer plano para o pai 
dos alunos.

ESPECIAL
Como todos os anos, 
o Talher Restaurante 
prepara um almoço 
especial para o Dia dos 
Pais... Este ano o cardápio 
vai contar com: chester 
ao vinho branco no forno, 
rocambole de lagosta, 
fi le de pescada amarela 
ao escabeche, bacalhau 
a portuguesa e muitos 
outros pratos. O almoço 
vai das 11h às 15h. 

PAIS...
Para marcar o dia dos pais 
e tentando proporcionar 
uma relação ainda mais 
estreita entre escola/
família, com o tema: 
“Pai: um amor puro”, o 
CEI Mirassol promove 
hoje uma caminhada. A 

A felicidade é 

só estar em paz 

consigo mesmo, 

olharmos para nós 

e recordar que não 

fi zemos muito mal 

aos outros.”

(José Saramago)

Carpe 
Diem

Abraços com vivas de 
felicidades para Nicole 
Simonetti Soares, Uianê 
Pinto Azevedo, Rossane 
Shelman, Maria Lenice 
Salustino Freitas, artista 
plástica Selma Meira 
Sá Bezerra, empresaria 
fashion Florbella Ana 
Claudia Couto e Bernardo 
Bulhões Barreto.

PA
RA
BÉNS

política, o Palácio do 
Planalto planeja uma 
reforma ministerial, algo 
que na época de Fernando 
Collor não deu muito certo.

RANKING
Este mês o Brasil volta 
para a quinta posição 
do ranking geral da FIFA 
e a Bélgica ultrapassa a 
Alemanha fi cando com 
a segunda posição no 
ranking. Apesar de todos os 
escândalos que envolvem 
a FIFA, essa é a única 
mudança signifi cativa.

LANÇAMENTO
Em 2016 a Netfl ix lançará 
sua primeira série 
totalmente produzida no 
Brasil. Intitulada como 
“3%” a série retrata um 
mundo divido entre o 
progresso e a devastação, 
onde o único jeito de 
usufruir do lado melhor é 
passando por um processo 
cruel.  

EXPOSIÇÃO
Mario Queiroz é um 
dos estilistas que 
marcaram a história da 
moda masculina. Em 
comemoração aos vinte 
anos da marca o estilista 
expõe o melhor de sua 
trajetória na moda em “20 
Anos de Moda Masculina 
de Mario Queiroz. 
Rupturas”.  

DISPUTA
A presidente indicou 
Rodrigo Janot para 
mais um mandato na 
Procuradoria-Geral da 
República. Agora segue 

jotaoliveira@novojornal.jor.br

para a análise no 
Senado e por lá ele deve 
enfrentar rejeição, afi nal 
oito dos 27 integrantes 
da Comissão, estão 
sendo investigados na 
Lava Jato. Leia mais 
em Take a Note no 
JotaOliveira.com.br

DESAFIANDO
O presidente nacional 
do PSDB criticou a 
propaganda exibida 
pelo PT durante o 
programa eleitoral 
afi rmando que o partido 
estaria zombando dos 
brasileiros.
- Essa é a opinião de 
todos, o PT continua 
debochando, curtindo 
e desafi ando a 
inteligência dos 
brasileiros, faltando 
apenas entregar um 
diploma de burrice.

SATISFAÇÃO?
Uma pesquisa de 
satisfação em relação 
ao Aeroporto de SGA 
feita pela Secretaria da 
Aviação Civil apresenta 
um alto índice de 
aprovação ao terminal 
do estado. Porém, não 
se sabe onde foi feita 
essa pesquisa, afi nal, o 
acesso ao ASG continua 
péssimo aos usuários de 
Natal.

PRESENTE
Para o Dia dos 
Pais, nada melhor 
que presentear seu 
melhor amigo com o 
desodorante colônia 
que foi inspirado nas 
origens do homem. O 
Uomini Origem, d’O 
Boticário, buscou sua 
fragrância em um dos 
lugares mais remotos 
do planeta, trazendo em 
sua formulação o cheiro 
da madeira blackwood.

MOVIMENTO
- A noite será 
comandada por Mesa 
12, Sam Vibe e DJ Lobo 
Mau, a partir das 22h, 
na Pink Elephant. Até 
meia noite as borbulhas 
serão liberadas.
- Hoje acontece o 
encerramento da VI 
edição do FLIPIPA, na 
Praia da Pipa. 

concentração está prevista 
para as 7h, em frente ao 
colégio.

SUCESSO
O segundo semestre é de 
expectativa no mercado 
automobilístico. Entre os 
40 modelos mais esperados 
estão o A3 e-tron (Audi), 
o XE (Jaguar) e Discovery 
Sport Diesel (Land Rover) 
que pretendem ser sucesso 
garantido de vendas. 

INVESTIMENTO
A décima primeira edição 
do RuralTur já está com 
inscrições abertas para o 
evento que acontece ainda 
este mês. A feira tem como 
objetivo impulsionar o 
turismo rural e gerar lucros 
para a produção associada 
ao turismo. Leia mais em 
GFK no JotaOliveira.com.br

MODA
A marca Burberry, 
apresentou sua nova 
coleção masculina 
primavera-verão 2016, 
incluindo em suas 
peças uma alfaiataria 
autêntica e harmonizando 
com elementos pouco 
convencionais. Leia mais 

em Fashion no JotaOliveira.
com.br

SOLIDARIEDA
Para conseguir arrecadar 
fundos e manter o 
tratamento de mais de 300 
crianças, o GACC lançou a 
nova coleção de camisetas 
de super-heróis. As peças 
podem ser adquiridas na 
sede do GACC. Leia mais 
em Fashion no JotaOliveira.
com.br

OPÇÃO
Para quem quer fazer um 
programa de família no 
dia dos pais, a pedida é o 
Almoço Especial do dia, 
Versailles Cidade Jardim. 
Como faz nas datas 
festivas a casa oferece 
cardápio  especial, espaço 
kids, música ao vivo e 
manobrista.

TECNOLOGIA
A cada instante o mundo 
lança uma tecnologia 
nova e para alegria dos 
usuários, a Samsung 
está trabalhando para 
desenvolver um celular 
com tela dobrável ao 
meio. A novidade promete 
revolucionar o mercado de 
eletroeletrônicos. Leia mais 
em GKF no JotaOliveira.
com.br

IMPOPULAR
Diante de diversos fatores 
claros, a presidente está 
fi cando cada vez menos 
aceita entre a população. 
Mais uma vez, caiu a 
popularidade de Dilma, 
que com o percentual 
de 71% de reprovação, 
superou a pior taxa que foi 
registrada no governo de 
Fernando Collor (1990-92).

BALELA
Tentando tirar sua parcela 
de culpa sobre a situação 
atual do país, Lula afi rma, 
que nem melhora na 
economia salva o PT. Em 
nenhum momento o ex-
presidente citou suas 
contribuições para tal 
situação. Seria uma jogada 
do ex-presidente para 
formar um novo partido? 

PELE
A MAC lança no 
mercado um produto 
que promete acabar 
com as imperfeições no 
rosto. O Lightful é um 
tratamento através de 
tinta incandescente e com 
extrato de pepino e extrato 
de maçã que combate ao 
envelhecimento precoce.

NOVIDADE
A marca suíça Swatch 
Touch lançou o seu 
primeiro smartwatch, mas 
não deixou suas origens 
de lado. O novo relógio 
pode ser sincronizado 
com smartphones, medir 
a quantidade de passos e 
informar a quantidade de 
calorias queimadas.

REPARO 
Após o erro que deixou 
milhões de usuários 
vulneráveis a ataques 
de hackers, a Google 
iniciou a correção de 

bugs do sistema Android.  
Entre as medidas está a 
atualização do sistema que 
não permitirá a invasão 
novamente.

SUPERAÇÃO
Winnie Harlow, modelo 
canadense está fazendo 
sucesso nas passarelas 
após superar preconceito 
por ter vitiligo. A modelo é 
apontada como exemplo 
na diversidade do meio 
fashion e já desfi lou em 
várias campanhas de griff .

REFORMA
Com a saída dos partidos 
PTB e PDT da base de 
apoio ao Congresso e o 
agravamento da crise 

JOÃO NETO

ARQUIVO CEDIDA

ARQUIVO

 ▶ A artista plástica, Selma Meira, rasgando folhinha hoje

 ▶ A aniversariante Uianê recebendo os mimos do amado Artêmio Azevedo  ▶ Abraços para Bernardo Bulhões, em nova idade hoje

 ▶ Ana Cláudia e Alceu Couto dividindo felicidade. Ela 

em nova idade hoje

 ▶ Nos embalos da Pink Elephant: Weber Oliveira/Adriane e 

Magali/Luciano Medeiros

ARQUIVO

N

ÇÃO

DE
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O EXTRAORDINÁRIO
/ NOVIDADE /  AGORA HOSPEDADO NO ‘NOVO’, 
BLOG DE CRISTIANO FÉLIX FALA DE MODA, VIAGENS, 
GASTRONOMIA E SEGREDOS DO UNIVERSO MASCULINO

HENRIQUE ARRUDA
DO NOVO JORNAL

A PARTIR DESTE fi nal de semana, o NOVO JORNAL 
ganha mais um endereço eletrônico “extra-
ordinário”. Assinado pelo jornalista Cristiano Félix, o 
blog especializado em moda, viagens, gastronomia 
e confl itos masculinos (“sim, nós temos!”) agora 
também pode ser lido no portal do Novo.

Filho do meio de seus pais, o que rói as unhas e 
ouve Bach, Cristiano Félix completou um ano de blog 
no fi nal do mês passado, concretizando, portanto, 
sua tentativa mais duradoura neste universo, já 
que todos os endereços criados anteriormente 
precisavam ser encaixados nos tempos livres das 
redações de jornais pelas quais passou.

O nome, Extra-ordinário, foi criado em 2008, 
quando ele publicou (pelo Blogspot) uma espécie de 
diário de contos e crônicas que também acabou se 
desatualizando com o tempo, por conta da demanda 
diária na redação de jornal. “Até que no ano passado 
eu resolvi pedir demissão da Inter TV Cabugi (afi liada 
local da Rede Globo), onde era editor chefe, e mudar 
algumas coisas na minha vida”, conta.

Entre as mudanças, a primeira pode ser notada 
no topo do seu rosto, onde a cabeça exibe um 
moderno topete prateado, passando pelas tatuagens 
que se espalham por seus braços, e também na 
própria vestimenta, que agora é mais informal e 
antenada às tendências globais.  Nem de longe, 
lembra o cara de terno, cabelo baixo e sem barba que 
ele precisou ser durante os 15 anos como jornalista 
de política e economia.

“Foi preciso uma válvula de escape, porque minha 
experiência com a TV sempre foi muito de bancada 
de jornal, que é um espaço mais sério, principalmente 
para o homem. Hoje eu assumo 24 horas por dia a 
minha personalidade”, comenta o jornalista que ao 
longo destes 15 anos passou pelas redações afi liadas 
da Rede Record, TV Globo, SBT e RedeTV!.

Além de atualizar diariamente o Extra-Ordinário, 
ele também assume funções mais burocráticas no 
Conselho Sócio-familiar da rede de supermercados 
Nordestão, fundada pela sua família. “Vivo escrevendo 
juridiquês na minha rotina, então o blog serve 
também para não enferrujar a linguagem jornalística”, 
conta, lembrando que para assumir a função na 
empresa ele precisou fazer o curso de Conselheiro de 
Administração pelo Instituto Brasileiro de Governança 
Corporativa (IBGC), em São Paulo.

EXTRA-ORDINÁRIO
Em pauta na rede, principalmente moda, 

gastronomia, turismo e também alguns “confl itos 
(sim, nós temos!)”, como ele brinca no perfi l do 
seu blog, que surge alguns anos após uma de suas 
experiências de maior sucesso na costura dessas 
linguagens, quando ele criou a primeira revista 
voltada exclusivamente para o mercado digital do 
Rio Grande do Norte, a “Living For”.

“Ela foi a primeira revista para Smartphone 
criada no Rio Grande do Norte, e como era 
bimestral eu podia trabalhar bem esse lado mais 
informal. Foi a primeira vez que me aproximei 
profi ssionalmente desses temas mais leves. Na 
época só a Veja talvez fazia um trabalho parecido. 
Nosso parâmetro era todo internacional, tanto 
que era uma empresa holandesa que cuidava do 
sistema”, explica.

Muito embora jogue no Extra-Ordinário a sua 
principal forma de comunicação com o público, 
Cristiano não se defi ne como blogueiro, e sim 
como editor do seu espaço eletrônico. “É um 
cuidado que eu procuro manter porque no blog 
escrevo sobre coisas que gosto, mas também 
coisas que se aplicam a outras pessoas, que é de 
interesse do homem moderno. No blog eu preciso 
dialogar com todos os públicos, e acredito que seja 
aí que o jornalista fala mais alto”, argumenta.

O foco no público masculino também não 
surge à toa já que poucas são as referências locais 
para tratar do assunto. Boa parte dos blogs de 
moda potiguares é direcionada para o público 
feminino. “O que não é de se espantar, porque são 
elas realmente que consome 80% do mercado da 
moda, até mesmo quando compram roupas para 
seus namorados”, reconhece.

O interesse pelo mundo fashion, Cristiano 
conta que começou muito cedo, ainda na década 
de 80, quando toda criança era obrigada a vestir 
“conjuntinhos”. “Éramos todos robôs, e não era 
um robô simpático”, brinca. “Já nos anos 90, com 
o Rock, e o Kurt Cobain a moda masculina ganha 
novos ares, mas não existia essa facilidade dos dias 
de hoje em pesquisar referências e informações”, 
diz.

“E então começou a minha vida profi ssional, na 
qual eu sempre me vestia de terno e gravata e era 
obrigado a manter um jeito padrão, por isso que 
esse espaço de expressão é tão importante para 
mim”, defende Cristiano Félix, explicando ainda 
que vestir-se bem não é sinônimo de roupas caras.

Segundo o jornalista, as grandes redes de lojas 
“Fast Fashion” (lojas com alta comercialização 
de produtos de moda, geralmente mais baratos 
e antenados com as tendências globais, como 
C&A, Riachuelo e Marisa) exercem um papel 
fundamental para o estilo de se vestir da sociedade.

“Para se vestir bem, uma pessoa não precisa 
de muito dinheiro. Ela precisa saber do que gosta 
e então se informar sobre o que lhe cai bem, e é 
exatamente aí que entra o meu blog”, defi ne.

“Vamos supor que um homem vá comprar 
uma camisa branca. Existem milhões de camisas 
brancas à venda. O que ele precisa saber é qual tipo 
de corte será melhor para o seu tipo físico. É essa 
informação que eu pretendo passar”, ilustra.

Em breve ele também deve voltar para a TV, 
mas desta vez não na bancada de um jornal, e sim 
em um programa diário de entretenimento que 
ainda está sendo elaborado, e por isso mesmo não 
tem data certa para estrear. Assunto para uma 
próxima conversa extra-ordinária.

LIGA DOS SUPER-HERÓIS DO GACC
Cristiano Félix também é o padrinho da nova 

campanha do Grupo de Apoio à Criança com Câncer 

(GACC), que acaba de lançar uma linha especial com 

camisetas de super-heróis. Toda a renda obtida através 

da venda das camisetas será revertida para o tratamento 

das crianças. As vendas estão sendo realizadas a 

preços populares (R$ 30) na própria sede do grupo (Rua 

Floriano Peixoto, 383, Petrópolis, por trás da catedral).

A coleção é uma das dicas de Cristiano para o 

dia dos pais. “As camisetas têm apelo fashion e se 

diferenciam em duas linhas de design. Uma delas 

apresenta os brasões de personagens ícones dos 

quadrinhos, de forma clean, minimalista. A outra linha 

é retrô e destaca os heróis dos anos 1970 e 1980 como 

“O Fantasma” e os “Thundercats’”, avisa em seu blog. 

Saiba mais >> cricofelix.com

Para visitar o extra-ordinário, 

acesse: cricofelix.com

FO
TO

: G
IO

VA
N

N
A

 H
A

C
K

R
A

D
T


